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«Ожидаем прорыва нашей агропродукции в КНР»
Торговый представитель РФ в Китае Алексей Дахновский — о перспективах российских товаров 
и конкуренции с западными странами

Анастасия Костина

Н а китайском рынке в обозримом 
будущем можно ожидать мощного 

спроса на продукцию российского АПК, 
заявили «Известиям» в торгпредстве РФ 
в КНР. России уже удалось стать лидером 
по экспорту гороха и потеснить Канаду. 
Сейчас среди наиболее удачных позиций 
для экспорта в КНР — мясная продукция, 
соя, растительные масла, рапс, морепро
дукты, кормовые культуры, мука, конди
терские изделия и напитки. Но при этом 
ожидать такого же скачка в торговле с Ки
таем, который был зафиксирован в по
следнее время, не стоит. О перспективах 
товарооборота двух стран после резкого 
роста в 2023 году — в интервью торгпреда 
РФ в КНР Алексея Дахновского.

Какие позитивные и негативные трен
ды сейчас наблюдаются в экономике 
КНР?

Сейчас интерес к Китаю велик, 
но объективной и подкреплённой 
фактами информации о нём мало, 
и нередко она сводится к однобоким 
аргументам в пользу того, что потен-
циал Китая и его влияние переоцене-
ны, либо к мнению, что он «наше всё», 
либо к алармистским высказывани-
ям. Отчасти поэтому кто-то из рос-
сийских предпринимателей не хочет 
даже начинать сотрудничество с КНР, 
а кто-то бросается работать с ней 
даже без подготовки на самом базо-
вом уровне. Так что начать стоит с раз-
венчания главного мифа — 
о переоценённости Китая.
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Напорный пункт
Нарушения на дамбе находили ещё десять лет назад

Ксения Набаткина, Юлия Тимофеева, 
Яна Штурма

П ричинами масштабного наводне
ния в Орске могли стать техниче

ские просчёты при строительстве дам
бы, крайне снежная зима и отсутствие 
должного контроля над жилым строи
тельством в местах, подверженных за
топлению. Такие мнения высказали 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Ранее прокуратура Оренбургской об
ласти сообщала: прорыв дамбы мог 
произойти изза того, что сооруже
ние не содержалось надлежащим об
разом. А уголовное дело возбуждено 
по статьям о нарушении правил без
опасности при ведении строитель
ных работ и о халатности. Что думают 
эксперты о возможных причинах тех
ногенной катастрофы — в материа ле 
«Известий».

Олег Дюкарев, судебный эксперт 
и директор консалтингового  
агентства «МЭКА»:

— Я проводил экспертизу в рамках 
судебного процесса о строительстве 
дамбы около десяти лет назад. Нару-
шений было выявлено очень много. То, 
что произошло сейчас, — это как раз 
их следствие.

Основное нарушение в том, что 
тело дамбы было проложено по лесам 
и лесополосам, где не были выкорче-
ваны насаждения, то есть по спилен-
ным деревьям. Деревья никто не вы-
возил, пни никто не выкорчёвывал, 

и это легло в тело дамбы. Получает-
ся, что как таковой гидроизоляции 
по этим участкам не было.

Были и другие нарушения. В моей 
экспертизе было установлено: имеют-
ся нарушения в объёмах строитель-
ства, в объёмах работ. Говоря простым 
языком, на бумаге объёмы были вы-
полнены, по факту нет. Какие-то ра-
боты не выполнялись вообще. Нару-
шения были как при строительстве 
дамбы, так и при составлении смет-
ной документации, акты выполнен-
ных работ были составлены с нару-
шением.

На процессе в Арбитражном суде 
Оренбургской области я выступал как 
независимый эксперт, но суд не при-
нял мои выводы к сведению, а учёл 
данные другой компании, согласно ко-
торым дамба построена правильно, на-
рушений финансирования и в объёмах 
строительства не было.

Владимир Тетельмин,  
главный специалист РУДН:

— Эта зима была очень снежной, 
и каждый сантиметр выпавших зи-
мой осадков учитывается и ложится 
в основу прогнозов. Наверняка гидро-
логи передавали эти данные комму-
нальным и другим службам, которые 
должны были реагировать и прини-
мать меры на будущее.

Сейчас ситуация развивается 
по наихудшему сценарию. Однако 
к половодью можно и нужно гото-
виться заранее. Поэтому возника-
ет вопрос, почему эта ситуация за-
стала врасплох? Ведь проблемы есть 
не только в Оренбургской области, 
но и в Башкирии, и в дру-
гих регионах.

Срок дружбы
Платежи из РФ в Казахстан проходят с задержкой до двух-трёх недель

Мария Колобова, Милана Гаджиева

С роки проведения платежей из Рос
сии в Казахстан стали достигать 

двухтрёх недель, выяснили «Известия». 
Ситуация усугубилась с конца февра
ля. Местные кредитные организации 
начали активнее проверять контр
агентов в РФ изза риска вторичных 
санкций. Однако полностью местные 
банки принимать трансакции не пре
кратят, уверены эксперты. Кроме того, 
есть и другие варианты для отправки 
средств за границу.

Платежи из России в Казахстан ста-
ли проходить с задержками. Проблемы 
серьёзные, трансакции «висят» неделя-
ми, рассказал «Известиям» вице-пре-
зидент «Опоры России» Николай Дуна-
ев. По его словам, некоторые местные 
кредитные организации вообще отка-
зываются работать с РФ — например, 
Halyk Bank.

Это связано с тем, что банки Казах-
стана пытаются максимально защи-
тить себя от возможного введения вто-
ричных санкций. Поэтому они не хотят 
зачислять платежи из России, объяс-

нил Николай Дунаев. Долларовые опе-
рации «висят» давно, однако проблемы 
начались и с трансакциями в нацио-
нальных валютах.

Проблемы с платежами из России 
в Казахстан действительно существу-
ют, подтвердил председатель прав-
ления ассоциации участников рын-
ка платёжных услуг «Национальный 
платёжный совет» Александр Линни-
ков. По его словам, сложности начались 
ещё в январе этого года — именно тогда 
сроки проведения операций 
существенно увеличились.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,7602   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8999   ДИРХАМ ОАЭ 25,1642   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,3971   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2379   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,207   ДОЛЛАР США 92,4155   ЕВРО 100,1259   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6123 

«Можно передвигаться только  
на лодках, других вариантов нет»

Яна Штурма, Роман Солдатов

В Оренбургской области ввели режим 
чрезвычайной ситуации федерально

го значения. Ситуация с затоплением Орска 
и населённых пунктов вокруг него ухудша
ется — вода прибывает постоянно, в ряде 
посёлков и части города можно передви
гаться уже только на лодках, спасатели 
проводят масштабную эвакуацию жите
лей. При этом уровень воды в реке Урал ещё 
не максимальный, пик ожидается только 
10 апреля. Местные власти заявили: павод
ковая ситуация развивается по наихудше
му сценарию — сейчас в зоне затопления 
уже более 6,6 тыс. жилых домов. Как Орен
бургская область справляется с послед
ствиями техногенной катастро
фы — в материале «Известий». d
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«Если бы мы  
не пошли тогда 
на штурм — 
проиграли бы»

В день 10-летия 
провозглашения ДНР 
о «русской весне» 
2014 года «Известиям» 
рассказали  
участники событий
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Как идёт борьба  
с наводнением в Орске  
и повторится ли ситуация  
в столице региона Оренбурге
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Сергей Прудников

Ровно 10 лет назад произошло по-
воротное событие в современной 

истории как Донбасса, так и всей Рос-
сии. 6 апреля пророссийски настроен-
ные активисты в Донецке заняли зда-
ние областной администрации (ОГА). 
На следующий день, 7 апреля, было 
объявлено о создании Донецкой народ-
ной республики, отказавшейся считать 
себя частью Украины. О том, что про-
исходило в регионе в те дни, кто уча-
ствовал в митингах и почему дончанам 
было необходимо взять власть в Ново-
россии в свои руки, — в рассказах непо-
средственных участников тех событий.

�� «ЭТО БЫЛ ВСЕОБЩИЙ 
ПОДЪЁМ»

Лилия Радионова, начмед одного 
из батальонов в ДНР:

— 22 февраля в Донецк из Киева 
привезли первых восемь погибших 
на майдане бойцов донецкого «Берку-
та» и внутренних войск. Для меня это 
послужило поворотной точкой. Стало 
понятно: полилась кровь, дальше бу-
дет только хуже. В это время я, рабо-
тая главной медсестрой больницы в го-
роде Комсомольское, стала приезжать 
в Донецк по субботам и воскресеньям, 
участвовать в митингах на площади 

Ленина, где собирались прорусские ак-
тивисты. Записалась медиком в одну 
из организаций, в которой была нала-
жена военная дисциплина — «Восточ-
ный фронт».

На площади стояли палатки. Звуча-
ли песни — «Вставай, страна огромная», 
«Русские идут». Вокруг было немало со-
трудников СБУ, которые фотографи-
ровали нас, снимали на видео. При 
этом милиционеры, напротив, улы-
бались и выражали поддержку. Бой-
цы «Беркута», стоявшие в боевой аму-
ниции вокруг здания ОГА, говорили: 
«Всему своё время, мы сложим щиты. 
Мы с вами!»

Решающим днём стало 6 апреля. 
Шёл митинг. Казалось, всё уже стало 
утихать. И ближе к вечеру со стороны 
площади Ленина раздался ритмич-
ный топот — это была колонна активи-
стов, которые, как выяснилось, реши-
ли штурмовать здание. Люди решили 
перейти тот самый Рубикон, за кото-
рым обратной дороги нет.

11-этажное здание администрации 
взяли легко, просто оттеснив правоох-
ранителей. И жизнь внутри закипела. 
Люди стали занимать кабинеты, на эта-
жах появились надписи «Мариуполь», 
«Торез», «Снежное», «Старобешево» — 
везде базировался свой город.

Тут же нашлись парни, которые сби-
ли тризуб — герб Украины с фронто-

на (сегодня на его месте находится 
российский двуглавый орёл. — «Из-
вестия»), обломки его люди собирали 
на память. Под общее ликование был 
спущен флаг Украины и поднят россий-
ский триколор. Началось сооружение 
баррикад. Было ощущение, что ты смо-
тришь со стороны какой-то фильм — 
ничего подобного раньше мы никог-
да не испытывали. Это был всеобщий 
подъём, огромная радость. Думаю, та-
кая же радость будет, когда мы одер-
жим победу.

�� «ЭТОЙ НЕЧИСТИ  
В НАШЕМ ГОРОДЕ НЕТ 
И БЫТЬ НЕ МОЖЕТ»

Александр Матюшин, позывной 
Варяг, активист «русской весны»:

— Я участник пророссийского дви-
жения с начала нулевых. Мы тогда 
искали основу нашей идентичности 
и нашли её в Донецко-Криворож-
ской республике, существовавшей 
в 1918 году. В 2005-м создали обще-
ственную организацию «Донецкая 
республика», объединившую сторон-
ников присоединения к РФ и против-
ников украинских националистов. 
В 2007-м нас запретили, организация 
ушла в полуподполье. И тем не менее 
мы оставались организованной силой, 
готовой к борьбе.

Весной 2014 года параллельно с нами 
в центре Донецка действовали проукра-
инские активисты, они проводили свои 
митинги, шествия. 13 марта к ним на по-
мощь приехали «правосеки» из других 
регионов, и мы дали им бой. Пошли 
в наступление, захватили сцену. Ми-
лиция взяла их в оцепление, но не спас-
ла, всё закончилось тотальным избие-
нием. Цель у нас была: раздавить их раз 
и навсегда, а также показать: этой нечи-
сти в нашем городе нет и быть не может. 
28 апреля они предприняли ещё одну 
попытку, но снова были разбиты. Боль-
ше в Донецке они голову не поднимали.

�� «ПЕРЕЛОМНЫМ ДНЁМ 
СТАЛО 6 АПРЕЛЯ»

Андрей Пургин, основатель 
движения «Донецкая республика», 
один из руководителей восстания 
в 2014 году, председатель народного 
совета ДНР в 2014–2015 годах:

— У восстания в Донбассе есть не-
сколько ключевых дат. Первая  — 
23 февраля. В этот день начались сбо-
ры пророссийски настроенных людей 
на площади Ленина. В итоге собрались 
около 3 тыс. мужчин, многие остались 
ночевать, это была попытка зацепить-
ся в центре города. Вторая дата — 1 мар-
та, когда, по оценке милиции, число 
митингующих достигло 50 тыс. чело-
век, восстание приобрело общенарод-
ный характер.

Переломным днём стало 6 апреля. 
Губернатор области Тарута заявил тог-
да, что правоохранительные органы 
готовы арестовать 500–700 пророссий-
ских активистов. Всё, по сути, держа-
лось на волоске, силовая машина Укра-
ины в Донецке была ещё очень мощной. 
И мы решили захватывать власть. Если 
бы не пошли тогда на штурм админи-
страции — проиграли бы, и всё, вероят-
нее всего, закончилось бы как в Харь-
кове или Одессе.

7  апреля мы провозгласили де-
кларацию о суверенитете, объявили 
о создании ДНР. А уже 11 мая состоял-
ся инициированный снизу референ-
дум, на котором 89% жителей выска-
зались за независимость от Украины.

Новости

Конец «украинской зимы»

Кирилл Аверьянов

Политолог

Родовой чертой украинского майдана 
было то обстоятельство, что порож-

дённые им политики оказывались глу-
боко антидемократичными, целиком 
полагающимися на сиюминутные пре-
имущества, вырванные у противников 
на площади. Они не были готовы идти 
на компромисс и соблюдать соглашения 
с оппонентами. В конечном счёте имен-
но это и послужило основным факто-
ром для деградации Украины как госу-
дарства.

Если представить себе, что согла-
шения между оппозицией и прези-
дентом Виктором Януковичем, за-
ключённые 21 февраля 2014 года, 
оказались бы выполнены, то не было 
бы ни одесской бойни, ни референду-
мов в Донбассе, ни вооружённого про-
тивостояния народных республик 
с центральной властью. Однако, по-
нимая логику развития украинского 
проекта, становится понятно, что при-
ход «русской весны» после десятиле-
тий «украинской зимы» в любом слу-
чае был неизбежен.

Да, референдумы в Донбассе ста-
ли реакцией на антиконституци-
онные действия в Киеве. Однако 
современная история Донецкой и Лу-
ганской народных республик начина-
ется не в 2014 году, а 20 годами ранее. 
27 марта 1994-го в Донецкой и Луган-
ской областях одновременно с пар-
ламентскими выборами прошёл 
консультативный референдум, на ко-
тором большинство граждан высказа-
лись за федерализацию Украины, го-
сударственный статус русского языка 
и усиление геополитических свя-
зей с Россией. По данным организато-
ров референдума, явка составила 72% 
в Донецкой области и 75% в Луганской.

Тогда Генеральная прокуратура 
Украины возбудила дело о правомер-
ности проведения референдума. В ре-
зультате Ворошиловский районный 
нарсуд признал итоги народного во-
леизъявления не имеющими правово-
го значения, а уже 6 августа 1994 года 
новоизбранный президент Леонид 
Кучма издал указ о подчинении гла-

ве государства всех председателей об-
ластных, городских и районных сове-
тов. Украинский унитаризм, видимо, 
помня, каким образом сама Украина 
стала суверенным государством, гру-
бо подавил стремление граждан юго-
востока страны к автономии, и на-
род Донбасса вернулся к обсуждению 
своих прав ровно через десять лет — 
в 2004-м.

Идея автономии Донбасса и шире — 
Новороссии — получила новое звуча-
ние на фоне политического кризиса, 
которому дали название «оранже-
вая революция». 26 ноября 2004 года 
сессия Луганского областного сове-
та приняла решение о создании «ав-
тономной юго-восточной украинской 
республики». Областные депутаты за-
явили о закрытии внешних границ 
и обратились к президенту РФ Влади-
миру Путину. 27 ноября внеочередная 
сессия Харьковского областного со-
вета решила создать исполнительные 
комитеты областного и районных со-
ветов и наделить их полномочиями 
органов государственной власти.

Председателю облисполкома Евге-
нию Кушнарёву было поручено вести 
координацию действий по стабилиза-
ции общественно-политической си-
туации с Верховным советом Крыма, 
Донецким, Днепропетровским, Запо-
рожским, Луганским, Одесским, Хер-
сонским, Николаевским областными 
советами, Севастопольским город-
ским советом. Представители Одес-
ского областного центра объявили 
о намерении собрать Ассамблею на-
родных депутатов всех уровней от об-
ластей юга и востока Украины, чтобы 
принять решение о провозглашении 
Новороссийского края как свободной 
самоуправляемой территории.

МНЕНИЕ
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«Если бы мы не пошли тогда 
на штурм — проиграли бы»

В день 10-летия 
провозглашения ДНР 

о «русской весне» 2014 года 
«Известиям» рассказали 

участники событий

Активисты растянули 200-метровый флаг ДНР в честь десятой годовщины со дня провозглашения республики

«УКРАИНСКИЙ 
УНИТАРИЗМ, ВИ-
ДИМО, ПОМНЯ, 

КАКИМ ОБРАЗОМ САМА 
УКРАИНА СТАЛА СУВЕРЕН-
НЫМ ГОСУДАРСТВОМ, ГРУ-
БО ПОДАВИЛ СТРЕМЛЕНИЕ 
ГРАЖДАН ЮГО-ВОСТОКА 
СТРАНЫ К АВТОНОМИИ

Террористическая взаимность
Европа не хочет вызвать подозрения в причастности Вашингтона и Киева к преступлениям в России

Семён Бойков

Г ермания не заинтересована в про-
зрачном ходе расследования подры-

вов трубопроводов «СП», «СП-2» и других 
терактов, в которых могут быть заме-
шаны руководители западных стран. 
Об этом «Известиям» заявили в бунде-
стаге. Причина тому — опасения, что 
в итоге могут вскрыться факты при-
частности к терактам США и Украины. 
В конце марта группа депутатов Гос-
думы обратилась с заявлением в ген-
прокуратуры пяти заинтересованных 
государств — России, США, Германии, 
Франции и Кипра с просьбой провести 
расследование о причастности аме-
риканского руководства к терактам 
на территории Европы. В Госдуме увере-
ны: подобные обращения могут повли-
ять на общественный дискурс на Запа-
де по вопросу причастности элит США, 
европейских стран и Украины к престу-
плениям.

Более двух недель прошло после те-
ракта в Подмосковье, произошедшего 
в концертном зале «Крокус Сити Холл». 
Жертвами стали не менее 145 человек. 
26 марта директор ФСБ Александр Бор-
тников заявил: вооружённое нападе-
ние на «Крокус» было организовано при 
участии США, Великобритании и Укра-
ины с целью раскачать ситуацию и соз-
дать панику в российском обществе.

— Нужно ответить и на вопрос, по-
чему террористы после совершения 
преступления пытались уйти именно 
на Украину, кто их там ждал, — заявил 
президент РФ Владимир Путин. — Ясно, 
что тем, кто поддерживает киевский 
режим, не хочется быть соучастника-
ми террора и спонсорами террориз-
ма. Но вопросов действительно очень 
много.

В конце марта группа депутатов 
Госдумы (Николай Харитонов, Андрей 
Красов, Яна Лантратова) и российских 
общественных деятелей (философ Алек-
сандр Дугин и бывший нардеп Верхов-
ной рады Андрей Деркач) обратилась 
в Следственный комитет и генпроку-

ратуры России, Германии, Кипра, США 
и Франции с просьбой о расследовании 
и предотвращении финансирования те-
рактов на территории РФ и в Европе.

В документе приводятся примеры 
терактов, осуществлённых как про-
тив граждан РФ — общественных де-
ятелей, политиков и журналистов, так 
и в отношении объектов социальной 
инфраструктуры, объектов критиче-
ской инфраструктуры, таких как тру-
бопроводы «СП» и «СП-2». Кроме того, 
в нём представлен список заинтере-
сованных лиц, а также описаны связи 
высших лиц США с украинскими биз-
несменами, которые могли быть заме-
шаны в терактах.

«Одним из ключевых частных спон-
соров, финансирующих в том чис-
ле террористическую деятельность 
ГУР МО Украины, стал непосред-
ственно украинский бизнес-партнёр 
президента США Джо Байдена, соб-
ственник газодобывающей компании 
Burisma Николай Злочевский, а также 
опосредствованно его топ-менеджеры 
и сообщники, участвовавшие в корруп-
ционной деятельности», — говорится 
в документе.

Отмечается, в частности, что Нико-
лай Злочевский, проживающий на Ки-
пре, причастен к финансированию ак-
тов международного терроризма — как 
на территории РФ, так и за её преде-
лами.

Кроме того, в тексте говорит-
ся: украинские спецслужбы занима-
лись непосредственно планировани-
ем и проведением террористических 
актов, таких как убийство дочери рос-
сийского философа Александра Дугина 
Дарьи в Подмосковье в 2022 году и жур-
налиста Владлена Татарского в Санкт-
Петербурге в 2023-м.

Уже в начале апреля ГП РФ напра-
вила запросы в компетентные орга-
ны США, Германии, Франции и Кипра. 
МИД РФ сообщил, что будет следить 
за международной реакцией на пере-
данные обращения. Впрочем, первые 
же реакции оказались весьма сдержан-

ными. Так, минюст Кипра поспешил 
заявить, что пока не получал от рос-
сийской стороны никаких запросов, 
а представители Германии и вовсе от-
метили, что не станут публично ком-
ментировать информацию о запросе 
от Генпрокуратуры РФ.

«Известия» направили соответству-
ющие запросы в минюсты США, Герма-
нии, Франции и Кипра.

Благодаря подобным запросам Шта-
ты, Франция, Германия и Кипр уже фак-
тически участвуют в расследовании 
терактов, заявила «Известиям» депу-
тат Госдумы, один из авторов инициа-
тивы Яна Лантратова.

— Отправленные документы оста-
нутся в их базах данных, так или ина-
че будут зафиксированы в дискурсе. 
Это может иметь многочисленные по-
следствия. Нам важно было все фак-
ты зафиксировать, — заявила она «Из-
вестиям».

Впрочем, эксперт Международного 
института гуманитарно-политических 
исследований Владимир Брутер уве-
рен, что западные страны, вероятнее 
всего, проигнорируют запросы России.

— Они будут кормить нас информа-
цией, которая как бы должна подтверж-
дать их версию о произошедшем — 

что они и Украина здесь совершенно 
ни при чём, — сказал он «Известиям». — 
Ни о каком реальном содействии Рос-
сии с их стороны речи идти не будет.

По его словам, схожая ситуация уже 
наблюдалась с расследованием подры-
вов трубопроводов «СП» и «СП-2» в сен-
тябре 2022 года.

Сразу же после диверсий власти ФРГ, 
Дании и Швеции запустили националь-
ные расследования. 28 сентября Ген-
прокуратура РФ инициировала дело 
об акте международного терроризма. 
При этом страны ЕС не пригласили Рос-
сию принять участие в международном 
расследовании. Примечательно, что 
в феврале 2024 года полиция Швеция 
и Дании объявила о прекращении рас-
следования терактов. Генпрокуратура 
Германии тогда заявила о продолже-
нии расследования, отметив, впрочем, 
что не готова раскрывать какие-либо 
промежуточные детали.

Власти Германии опасаются пу-
блично рассказывать о ходе расследо-
вания подрывов трубопроводов «Се-
верный поток», «Северный поток-2» 
и других терактов, в которых могут 
быть замешаны руководители запад-
ных стран, поскольку следы заказ-
чика могут привести либо к Украине, 

либо к ближайшим союзникам ФРГ — 
в их число входят, напомним, и США. 
Об этом «Известиям» заявил депутат 
бундестага Вольфганг Виле.

— Я считаю, что немецкие власти де-
лают вид, что проводят расследование. 
Но боюсь, что они не особо заинтере-
сованы в раскрытии фактов. Поскольку, 
если выяснится, что след ведёт на Укра-
ину, в Германии разразится дискуссия 
касательно того, стоит ли и дальше 
её поддерживать, — сказал он. — И, если 
выяснится, что какая-либо страна — со-
юзник Германии заплатила преступ-
никам или они прибыли оттуда, также 
разразится большая дискуссия. И я ду-
маю, что правительство этого не хочет.

Несмотря на факты возможной при-
частности США и Украины к терактам 
на трубопроводах, Вашингтон поста-
рается надавить на европейские стра-
ны с целью скрыть компрометирующие 
факты, заявил «Известиям» и член ге-
нерального совета общества дружбы 
«Кипр — Россия» Михалис Филаниотис.

— Кипр и другие европейские стра-
ны будут заниматься тем, что им ска-
жет Евросоюз. Они сделают всё, что 
им скажут верхушка Евросоюза и аме-
риканцы. Если им скажут, что нельзя 
принимать участие в расследовании, 
они этого не сделают, — сказал он «Из-
вестиям».

Через несколько месяцев после те-
ракта в европейских СМИ стали появ-
ляться версии причин случившегося. 
Первая из них была обнародована аме-
риканским журналистом, лауреатом 
Пулитцеровской премии Сеймуром 
Хершем. По его информации, взрывные 
устройства под газопроводами зало-
жили в июне 2022 года под прикрытием 
учений «Балтопс» водолазы ВМС США 
при поддержке норвежских специали-
стов. Решение о проведении операции 
лично принимал президент США Джо 
Байден, говорит Херш. Цель действий 
США — не допустить, чтобы Германия 
решила импортировать дешёвый газ 
из России для облегчения экономиче-
ских проблем в стране.

Вторая версия принадлежит жур-
налистам The New York Times. В мар-
те 2023 года они опубликовали ста-
тью, в которой говорилось: диверсию 
на газопроводах могла совершить не-
кая «проукраинская группировка», ко-
торая действовала без ведома властей 
США.

В издании Die Zeit тогда же вышла 
публикация, в которой отмечалось, что 
германские следователи установили 
судно диверсантов под названием «Ан-
дромеда». Компания, которая его арен-
довала, якобы принадлежала гражда-
нам Украины и была зарегистрирована 
в Польше. В западных СМИ также появ-
лялась версия, что к теракту в Балтий-
ском море причастен главком ВСУ Ва-
лерий Залужный.
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Джо Байден готов поддерживать любые начинания своего украинского коллеги

Террористы 
из «Крокуса» назвали 
имя куратора

Ф игуранты дела о теракте 
в «Крокусе» на допросе на-

звали некоего Сайфулло «коор-
динатором», обозначившим ме-
сто атаки. 

По их словам, он пообещал де-
нежное вознаграждение и ука-
зать пути отхода к границе с Укра-
иной.

Кадры допроса показали в ито-
говой программе с Петром Мар-
ченко на РЕН ТВ.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Ф
СБ

 Р
ос

си
и



03izvestia.ru
Известия

Понедельник, 8 апреля 2024

«Ожидаем прорыва нашей 
агропродукции в КНР»
Торговый представитель РФ в Китае Алексей Дахновский —  
о перспективах российских товаров и конкуренции с западными странами

A Можно отойти от привыч-
ных цифр по ВВП, объёму 

потребления, которые по-прежнему 
бьют рекорды, но уже никого не удив-
ляют. И привести другие факты. Соглас-
но «Докладу о мировых минеральных 
ресурсах» Геологического управления 
КНР, Китай — крупнейший потребитель 
36 из 45 основных видов ресурсов. По 20 
из них его доля превышает 50% — напри-
мер, по железной руде на КНР приходит-
ся 62% мирового потребления.

Другой аргумент в том, что в спи-
ске 500 крупнейших корпораций мира 
142 китайские, в том числе 63 из произ-
водственного сектора. Это лучший по-
казатель среди стран. В Китае, правда, 
ещё сохраняются кризисные явления 
в строительном секторе, уменьшается 
приток зарубежных инвестиций. Также 
в 2023-м был зафиксирован нисходящий 
тренд во внешней торговле.

Однако наряду с этим проявляются 
и позитивные тенденции. Быстрыми тем-
пами (+10,3% в 2023 году) растут внутрен-
ние инвестиции в высокотехнологичные 
отрасли. Очевиден курс на повышение 
эффективности и качества производства 
в противовес гонке за количественными 
показателями на прежнем этапе. Проис-
ходят активное наращивание вычисли-
тельных мощностей и продвижение циф-
ровых технологий во всех сферах. В КНР 
работает около 10 тыс. умных цехов и за-
водов, промышленный интернет внедрён 
в 45 отраслях экономики.

Как меняется направленность экономи-
ки Китая?

Китай вот уже несколько десятиле-
тий известен в большей степени как ми-
ровая фабрика по выпуску потребитель-
ских товаров, а в последнее время ещё 
и как родина технологических гигантов, 
таких как Huawei, Xiaomi, Alibaba и про-
чие. И гораздо меньше у нас знают о ки-
тайских мегапроектах, многие из кото-
рых считаются визитными карточками 
отраслей и настоящими маркерами раз-
вития КНР. И речь идёт не о стройках 
века, не об инфраструктурных проектах 
или объектах тяжёлого машинострое-
ния, а о технологических разработках, 
на которые уходят десятилетия.

Например, к началу 2023 года достро-
или космическую станцию «Тяньгун», по-

сле чего Китай стал единственной стра-
ной, которая эксплуатирует собственную 
станцию. Построена первая очередь АЭС 
«Чжанчжоу» с реактором третьего поко-
ления китайской разработки. 

Кроме того, в феврале свой дебют-
ный международный полёт совершил 
первый разработанный и произведён-
ный в Китае среднемагистральный 
пассажирский авиалайнер C919. С се-
редины 2023 года он уже выполняет ком-
мерческие рейсы.

В январе вышел в коммерческий 
рейс первый китайский круизный лай-
нер, который разрабатывался и строил-
ся 13 лет, — с 16 палубами, рассчитанный 
более чем на 5,2 тыс. пассажиров. Китай 
уже давно лидер по общему годовому 
объёму сданных судов.

С кем приходится конкурировать рос-
сийским товарам за долю на китайском 
рынке?

Несмотря на то что Китай — актив-
но растущая экономика с признаками 
поступательного технологического 
развития и одновременно ёмкий по-
требрынок, это не означает радужных 
перспектив для любого российского 
бизнеса. На этом ёмком рынке жёсткая 
конкуренция. И потребители здесь це-
нят западные товары, несмотря на ан-
тизападную риторику.

Многих, наверное, мог воодушевить 
2023 год, когда товарооборот КНР с зару-

бежными странами (в основном с запад-
ными) сокращался нарастающими тем-
пами (–5%), а торговля с Россией, в том 
числе импорт и экспорт, росла двузнач-
ными темпами. Но это, скорее всего, была 
не новая нормальность, а краткосроч-
ная смена тренда — уже по итогам января 
и февраля 2024-го объём торговли Китая 
с зарубежными странами вырос на 5,5%.

Нисходящий тренд во внешней тор-
говле с основными партнёрами так-
же претерпел изменения. Если това-
рооборот КНР с США в прошлом году 
уменьшился на 11,6%, то в первые ме-
сяцы нынешнего года он вырос — пусть 
и на незначительные 0,7%. Темпы сокра-
щения торговли с ЕС замедлились с 7,1 
до 4,1%. Двузначными темпами стала ра-
сти торговля Китая с Бразилией и Вьет-
намом, которые также входят в десятку 
главных партнёров КНР. 

Объём взаимной торговли России и Ки-
тая к концу 2023-го превысил намечен-
ный показатель $200 млрд. Чего ожидать 
в этом году?

В 2023-м наша страна была на первом 
месте среди основных торговых партнё-
ров Китая по темпам роста товарообо-
рота, а в этом году показатель стал уже 
не двузначным, а однозначным. Темпы 
роста торговли с Россией после скачка, 
связанного с насыщением опустевших 
ниш, средние.

Не является секретом стремитель-
ное увеличение спроса в нашей стране 
на китайские станки, дорожно-строи-
тельную технику, транспортные сред-
ства и другое. Однако массовое за-
полнение опустевших ниш, осталось, 
видимо, в прошлом году. Появления ещё 
одного такого же скачка вряд ли стоит 
ожидать. Маловероятен и скачок в рос-
сийском экспорте в Китай наподобие 
того, который был в 2022 году.

В структуре наших поставок в КНР 
в 2023-м драйверами роста кроме угле-
водородов были продукция АПК, цвет-
ные металлы и изделия из них, про-
дукция химической и связанных с ней 
отраслей, удобрения. В этом году рез-
ких изменений в структуре вряд ли сто-
ит ожидать.

Какие направления российского экспор-
та наиболее перспективны для китайско-
го рынка?

Возможны прорывы по отдельным 
продуктам. Например, 28 февраля три 
первых российских предприятия полу-
чили право на экспорт свинины в КНР. 
Напряжённая работа по открытию ки-
тайского рынка для российских постав-
щиков данной продукции велась около 
десяти лет, так что результат мы вос-
принимаем очень позитивно.

В прошлом году была аналогич-
ная ситуация по гороху — он был допу-
щен в КНР, по сути, только с февраля 
2023-го, и по итогам года наша страна 
экспортировала его в Китай более чем 
на $300 млн. Сейчас мы потеснили на ки-
тайском рынке традиционных лидеров 
в данном сегменте — канадцев.

Китайское руководство в рамках 
политики обеспечения продоволь-
ственной безопасности стремится 
к диверсификации географии импор-
та. Поэтому мы можем ожидать про-
рывов и по другим видам продукции 
АПК из России. 

Как карта легла

Игорь Грибков

Юрист

В последнее время финансовые уч-
реждения некоторых дружествен-

ных стран сообщили о прекращении ра-
боты с картами российской платёжной 
системы «Мир» в связи с угрозой вторич-
ных санкций.

Началось с того, что большинство 
банков в Армении уведомило клиен-
тов, что не обслуживает операции 
с российскими картами с 30 марта. При 
этом работу с «Миром» продолжает 
«ВТБ Армения» — «дочка» российской 
кредитной организации. Затем Меж-
банковский процессинговый центр, 
который выступает оператором наци-
ональной платёжной системы Кирги-
зии «Элкарт», сообщил, что прекраща-
ет обслуживание карт «Мир». Об этом 

же заявил и ряд крупных банков Ка-
захстана.

Сегодня картами «Мир» за грани-
цей можно расплатиться в Белоруссии, 
Венесуэле, Вьетнаме, Таджикистане, 
на Кубе. В Казахстане также доступна 
часть операций в банкоматах некото-
рых кредитных организаций — тех, кто 
не отказался от «Мира».

За рубежом для российских граж-
дан в качестве средств оплаты кроме 
нацкарт доступны:

— наличные (важно помнить, что по-
прежнему за границу можно вывозить 
не более эквивалента $10 тыс. на одно-
го человека);

— карты платёжной системы 
UnionPay (работают не во всех стра-
нах);

— карты зарубежных банков;
— системы денежных переводов (на-

пример, «Юнистрим» или «Золотая ко-
рона»).

В некоторых банках отдельных 
стран, например Киргизии, до сих пор 
можно открыть счёт и получить карту 
дистанционно по доверенности.

При платежах за границей, особен-
но с карт зарубежных банков, необхо-
димо помнить о правилах российско-
го валютного контроля, под которые 
подпадают все граждане РФ независи-
мо от налогового резидентства. Запре-
щены, например, переводы со своей за-
рубежной карты на зарубежный счёт 
другого гражданина РФ.

Кроме того, в течение месяца после 
открытия зарубежного счёта нужно 
подать уведомление об этом в налого-
вую. И это не всё: придётся регуляр-
но не позднее 1 июня подавать в ФНС 
данные о движении средств по нему 
за прошедший год.

Системы денежных переводов ли-
шены этого недостатка, но менее удоб-
ны с точки зрения самой функции 
оплаты.

В некоторых странах возможна 
прямая оплата товаров и услуг крип-
товалютой. Так, в Сальвадоре бит-
коин признан в качестве легального 
средства платежа наравне с обыч-
ными деньгами с 2021 года. Там есть 
официальное государственное при-
ложение Chivo для осуществления 
трансакций. В США с законодатель-
ной точки зрения криптовалюта рас-
сматривается как свободно конверти-
руемая валюта.

Но в большинстве стран, которые, 
так же как и Россия, не признают крип-
ту в качестве законного средства пла-
тежа, легальна её конвертация, то есть 
продажа криптовалюты за фиатные 
деньги. Важно помнить: если россий-
ский гражданин продаёт биткоины 
или их аналоги за рубежом, налого-
вые резиденты РФ должны уплатить 
с таких операций НДФЛ (в случае если 
крипта продавалась по более высо-
кому курсу, чем покупалась, — то есть 
если в итоге человек получил доход).

В свете последних событий Цен-
тральный банк РФ сообщил, что про-
рабатывается вопрос о расширении 
сети российских банкоматов в странах, 
где отказались от российской карты 
«Мир». Это, конечно, будет полезным 
и для туристов, и для релокантов.

Нашим гражданам при решении 
о поездке или переезде за рубеж важ-
но понимать, возможно ли в шаговой 
доступности найти банкомат, в кото-
ром со своей российской карты мож-
но снять деньги в местной валюте, 
особенно на случай внезапной необ-
ходимости. Но насколько такие бан-
коматы заменят карты «Мир», зависит 
от комиссий банков за конвертацию 
валюты. Иногда для людей разни-
ца с курсом в местных обменных пун-
ктах настолько значительна, что они 
предпочитают везти с собой наличные 
и менять их на месте.

Кроме того, в Банке России заяви-
ли, что работают над потенциалом 
трансграничных операций для граж-
дан через систему быстрых платежей 
(СБП). Насколько её развитие за гра-
ницей возможно? На это в первую оче-
редь будет влиять готовность ино-
странных контрагентов сотрудничать 
с СБП — несмотря на санкции, кото-
рые введены с 2022 года в отношении 
ЦБ (оператор и расчётный центр СБП) 
и с этого года в отношении НСПК (опе-
рационный и платёжный клиринговый 
центр системы быстрых платежей).

МНЕНИЕ

Срок дружбы
A Раньше платежи проходили 

относительно быстро, а сей-
час их обработка достигает двух-трёх 
недель, подчеркнул Александр Линни-
ков. Он добавил: в частности, это свя-
зано с тем, что теперь иностранные 
банки проводят углублённые компла-
енс-проверки клиентских операций 
для выявления возможных собствен-
ных санкционных рисков и угроз.

Особенно это касается местных кре-
дитных организаций, у которых на рас-
чётно-кассовом обслуживании есть 
клиенты из недружественных по отно-
шению к России стран, добавил началь-
ник аналитического отдела ИК «Риком-
Траст» Олег Абелев. После введения 
рестрикций многие российские ком-
пании стали открывать счета и предста-
вительства в Казахстане, чтобы прово-
дить платежи в другие страны.

Однако местные банки сейчас опа-
саются принимать средства из РФ 
из-за риска вторичных санкций. Они 
занимают двоякую позицию: с одной 
стороны, не хотят попасть под ограни-
чения, а с другой — пытаются не раз-
рушить отношения с российскими 
контрагентами, подытожил эксперт.

Ситуация ухудшилась примерно 
с конца февраля, отметил коммерческий 
директор компании «Импая Рус» Алек-
сей Разумовский. Сейчас задерживают-
ся платежи и в Казахстан, и в Киргизию. 
Сроки зачисления денег достигают двух 
недель, одна из причин тому — санкции.

Проверки ужесточились и на на-
шей стороне — ЦБ стал больше следить 
за нелегальными операциями в поль-
зу онлайн-казино, рассказал эксперт. 
Он пояснил: раньше такие схемы ча-
сто шли через банки стран СНГ и за-
тем в офшоры. Однако онлайн-казино 
в России запрещены, поэтому с этим 
рынком сейчас борются активнее.

«Известия» обратились с вопросом 
к российским банкам, а также к ЦБ РФ, 
Казахстана и Киргизии о том, отмеча-
ют ли они задержки в трансакциях.

Казахстан не откажется полно-
стью от работы с Россией, уверен ге-
неральный директор АО «Первая Груп-
па» Алексей Порошин. В то же время 
ужесточение контроля из-за риска вто-
ричных санкций действительно замет-
но. И в дальнейшем, вероятно, оно про-
должится.

С платежами в другие страны СНГ 
ситуация лучше, отметил вице-пре-
зидент «Опоры России» Николай Ду-
наев. Например, с Киргизией, однако 
и трансакции из РФ туда идут в мень-
шем объёме.
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Н а этой неделе росту индекса Мос-
биржи будет мешать его переку-

пленность — это значит, что ценные бу-
маги российских компаний, из которых 
он состоит, торгуются дороже их спра-
ведливой стоимости, рассказала анали-
тик ИК «Велес Капитал» Елена Кожухова. 
Поэтому бенчмарк может скорректиро-
ваться до уровня 3320 пунктов. В более 
сдержанном сценарии индекс может от-
скочить до 3400 пунктов, а затем вернуть-
ся к росту, пояснила эксперт.

8 апреля ожидается возобновление 
торгов на Мосбирже акциями «Норни-
келя» после их дробления в пропорции 
1 к 100. Это событие снизило стоимость 
бумаг компании и сделало доступнее. 
Кроме того, 8 апреля Globaltrans и АФК 
«Система» опубликуют финансовые ре-
зультаты по МСФО за 2023 год, сообщила 
эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Анна Кокорева.

Во вторник IT-компания «Позитив» 
опубликует отчётность по МСФО за пер-
вый квартал. В тот же день в рамках внео-
чередного общего собрания акционеров 
будет утверждена первая выплата диви-
дендов по итогам года. Также в этот день 
Сбер опубликует отчёт по РСБУ за март. 
9 апреля Ozon поделится результатами 
за четвёртый квартал 2023-го и проведёт 
день инвестора — акции могут позитив-
но на это отреагировать, добавила порт-
фельный управляющий General Invest Та-
тьяна Симонова.

В среду опубликуют ежемесячный 
отчёт ОПЕК, а Европейский центробанк 
примет решение по ключевой ставке, 
рассказала аналитик «Цифра брокер» 
Анна Буйлакова. Эти события могут по-
влиять на мировые цены на нефть, что 
отразится как на котировках ценных бу-
маг российских экспортных компаний, 
так и на индексе Мосбиржи. Помимо того 
в этот день совет директоров сети муж-
ской одежды Henderson определит раз-
мер дивидендов за первый квартал.

В пятницу акции МФО «Займер» бу-
дут допущены к торгам на Мосбирже, 
сообщили аналитики «Финама». Поми-
мо этого 12 апреля «НОВАТЭК» может 
представить предварительные опера-
ционные результаты за первый квартал. 
12 апреля состоится ГОСА Центра меж-
дународной торговли, где будет рассмо-
трен вопрос утверждения дивидендов, 
сообщили в «БКС Мир инвестиций». 
В тот же день Совкомбанк представит 
результаты по РСБУ за 2023 год, доба-
вили в «Цифра брокер».

На рубль в ближайшее время могут 
повлиять заявления по дальнейшей 
судьбе указа президента об обязатель-
ной репатриации валютной выручки, 
пояснил экономист Константин Цера-
зов. Публичные заявления на эту тему 
могут привести к скачкам курсов ва-
лют. Доллар может двигаться в диапа-
зоне 91,5–93,5 рубля, евро — 98,5–101,5, 
юань — 12,5–13 рублей.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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$200
превысил товарооборот России 
и Китая в 2023 году

миллиардов
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Напорный пункт
A Район Орска — степной, это низменность, там реки текут 

с очень малым гидравлическим уклоном и не успевают 
отводить в море воду, которая образуется от таяния снега. Дамба 
была рассчитана на стандартный напор, однако он оказался более 
высоким, чем предполагалось.

Дамбы — это серьёзные напорные гидротехнические сооруже-
ния, которые всегда фильтруют воду, потому что они выполнены 
не из бетона, а из местных грунтов — гравия, гальки, песка. Поэтому 
всегда существует фильтрация воды через них. В результате вода 
выносит мелкодисперсные частицы, проницаемость грунта увели-
чивается — и вода начинает выносить ещё более крупные частицы. 
Это называется механической суффозией: вынос мелких частиц 
из рыхлых пород фильтрующейся водой. Именно это и произошло.

То есть защитное сооружение надо было регулярно осматри-
вать при подготовке к сезону на предмет его способности сдер-
живать воду. И если авария произошла, значит, не было должно-
го контроля. Получается, с одной стороны, прохлопали высокий 
уровень половодья, а с другой — не отследили надёжность дамбы.

�� «РАЗРУШЕНИЕ ПРОИЗОШЛО БЛИЖЕ К ОСНОВАНИЮ»

Дмитрий Кузора, инженер по коммуникациям широкого профиля:
— Судя по кадрам, разрушение дамбы произошло не в верхней 

точке — при переливе воды, а ближе к основанию. Это значит, что 
усилилось движение грунтовой воды через дамбу, начались вымы-
вание мелкозернистых частиц и разрушение конструкции.

Чтобы избегать подобных ситуаций, обычно при строительстве 
дамбы устраивают более плотное ядро, которое обеспечивает сни-
жение коэффициента фильтрации и уменьшает движение потока 
воды через грунт дамбы.

В качестве оперативных мероприятий при обнаружении про-
течек возможно несколько вариантов: сброс лишней воды, а для 
этого необходимо, чтобы были относительно «сухие» водохрани-
лища поблизости, или иметь достаточное количество автомобиль-
ных дорог в разных участках дамбы, чтобы можно было экстрен-
но привезти большое количество грунта и засыпать начинающий 
образовываться прорыв.

�� «ВЫСОКОЕ ПОЛОВОДЬЕ ВЫЯВЛЯЕТ ПРОЕКТНЫЕ ОШИБКИ»

Михаил Болгов, доктор технических наук, гидролог:
— Где-то вода нашла слабое место, и дамба разрушилась. Но надо 

понять, действительно ли там был брак строительный или недо-
статочно были выполнены проектные расчёты. Мог произойти 
и перелив, а также иметь место фильтрационный вынос грунта.

Но причина всё равно одна — в этом году довольно высокое по-
ловодье. Оно поражает и затапливает большие территории, про-
веряет разные сооружения и выявляет проектные ошибки.

�� «ВЫШЕ ОРСКА ИРИКЛИНСКОЕ ВОДОХРАНИЛИЩЕ»

Валерий Малинин, доктор экологических наук, профессор Россий-
ского государственного гидрометеорологического университета:

— Весной началось очень быстрое снеготаяние, и в последнюю 
неделю была особенно тёплая погода. Эти два фактора наложились 
друг на друга — и в результате река Урал вздыбилась. Дело в том, 
что выше Орска находится Ириклинское водохранилище. Оно об-
ширное, содержит много воды. В водохранилище стала мощно по-
ступать вода с окружающих районов, воду начали спускать — и весь 
этот большой поток устремился вниз по реке Урал в сторону Ор-
ска. И дамба сначала в одном месте не выдержала, потом в дру-
гом, пошёл размыв.

Орский ковчег
Что делается для эвакуации жителей и их питомцев

София Прохорчук, Роман Солдатов

Более 4 тыс. человек эвакуированы 
из зоны затопления в Оренбургской 

области, среди них почти тысяча — дети. 
Но это пока не все пострадавшие — неко-
торые люди продолжают ждать помощи 
на крышах своих домов, об их местона-
хождении спасателям сообщают сосе-
ди, родственники и волонтёры. Активно 
спасают горожане и животных — остав-
ленных впопыхах собак, кошек, а также 
скот. Как наводнение сплотило город — 
в материале «Известий».

Вода продолжает затапливать Орск 
и ближайшие населённые пункты. 

По данным правительства региона, 
в зоне ЧС работает 41 аварийная брига-
да — 103 человека и 41 единица техники, 
круглосуточно дежурят и около 700 со-
трудников МЧС. В спасении людей уча-
ствуют и полицейские, и местные жители, 
вызвавшиеся помогать на доброволь-
ной основе.

Замначальника управления МВД «Ор-
ское» Руслан Умаргалеев рассказал «Изве-
стиям», как спас инвалида и его родствен-
ников из затопленного дома в Орске.

— Помимо мужчины были спасены его 
мать, которая также является инвалидом, 
и его брат. Помощь потребовалась мно-
гим, — рассказал полицейский.

Сотрудники МЧС рассказали, как спас-
ли пенсионерку с двумя котами. Женщи-
на была совершенно одна в доме, первый 
этаж которого полностью затопило.

«Многие люди до сих пор не хотят эва-
куироваться. Им кажется, что высота эта-
жей их защитит. В такой ситуации граждане 
подвергают себя опасности», — отметили 
в ведомстве.

Спасателям постоянно поступа-
ет информация о людях, которые пока 
не дождались эвакуации. Многие находят-
ся на крышах своих домов. Местные жите-
ли размещают фотографии и видео, пока 
ждут спасателей. Но не все могут это сде-
лать — заряд у телефонов заканчивается. 
Тогда об их местонахождении могут сооб-
щить только соседи.

— На крыше дома на улице Доронина чет-
веро взрослых, собака и дети в возрасте 
3 и 13 лет, — рассказали журналистам жите-

A Ситуация с затоплением терри-
торий Оренбургской области 

после прорыва дамбы на реке Урал ухуд-
шается, сообщили местные власти. В вос-
кресенье, 7 апреля, уровень воды поднял-
ся до критической отметки 856 см.

Уже затоплены центральные улицы Ор-
ска, передаёт корреспондент «Известий» 
с места событий. В зоне подтопления на-
ходятся посёлки Нежинка, Кузнечный, Ов-
чинный Городок, Ситцовка, Горный, Юж-
ный Урал и другие.

Ожидается, что уже 8 апреля основная 
волна паводка может дойти до Оренбурга. 
Мэр столицы региона Сергей Салмин на-
звал ситуацию критической.

— Вода прибывает, и в ближайшие дни 
её уровень будет только расти, — сказал он.

Причём это ещё не максимальный пока-
затель — пик паводка ожидается 10 апреля, 
сообщили в правительстве региона. Ста-
билизации ситуации в регионе ждут толь-
ко после 20 апреля.

Первый прорыв дамбы в Орске прои-
зошёл поздним вечером 5 апреля, тогда 
в зону подтопления попало более 4 тыс. 
домов в самом городе и населённых пун-
ктах возле него. А уже на следующий день 
сооружение не выдержало в другом ме-
сте, из-за чего ситуация ещё больше ос-
ложнилась.

Сейчас продолжается эвакуация 
из самых пострадавших районов — более 
6,6 тыс. жилых домов находится в зоне 
затопления, сообщили 7 апреля в пресс-
службе губернатора и правительства 
Оренбургской области.

На кадрах, снятых с высоты, видно, 
что вода покрывает большие террито-
рии — дома, приусадебные участки и до-
роги. В некоторых посёлках видны лишь 
крыши частных домов. Первые этажи зда-
ний в Орске ушли под воду, местные жи-
тели и спасатели передвигаются по ули-
цам на лодках.

— Автовокзал в центре Орска — ещё вче-
ра воды здесь не было, но, как только рва-
нула ещё одна дамба в посёлке Никель, она 
хлынула и сюда, — рассказал корреспон-
дент. — Сейчас здесь можно передвигаться 
только на лодках, другого варианта просто 
нет. С посёлком Никель нет вообще ника-
кого сообщения.

По информации источника «Известий», 
при наводнении пострадали 99 человек, 
из них 17 детей. Уже эвакуированы более 
4 тыс. жителей, в том числе 885 детей.

Паводковая ситуация развивает-
ся по наихудшему сценарию, говорится 
в сообщении пресс-службы губернатора. 
Глава МЧС Александр Куренков уточнил: 
наиболее сложная обстановка склады-
вается в Ленинском районе и микрорайо-
не Старый Город в Со-
ветском районе Орска. 

По словам главы ведомства, глубина там 
достигает 2 м, спасательные лодки посто-
янно курсируют и перевозят людей с лич-
ными вещами.

7 апреля прошло заседание правитель-
ственной комиссии по предупреждению 
и ликвидации ЧС. По его итогам в Орен-
бургской области ввели режим чрезвы-
чайной ситуации федерального характера.

— Для снижения наполняемости водо-
хранилища мы постепенно увеличивали 
расход — с 90 кубометров в секунду бо-
лее чем до 2 тыс., — рассказал замруково-
дителя Федерального агентства водных 
ресурсов Вадим Никаноров. — Как толь-
ко приток снизился, сброс уменьшили 
до 1680 кубометров в секунду. Снижение 
сброса будет и далее, но не настолько рез-
кое, как сегодня.

Общий ущерб жилью от наводнения 
в Оренбургской области может составить 
21 млрд рублей — такую оценку дал зам-
главы Минстроя РФ Александр Ломакин.

�� ЭВАКУАЦИЯ И СПАСЕНИЕ

Для эвакуированных жителей подтоплен-
ных районов развёрнуто 13 пунктов вре-
менного размещения (ПВР), в них подго-
товлено 8087 мест, сообщили в аппарате 
губернатора. При необходимости в режи-
ме готовности есть ещё 33 ПВР, их вмести-
мость составляет около 23,3 тыс. человек.

Все школы в зоне подтопления переве-
дены на дистанционное обучение до осо-
бого распоряжения. Более 700 спасателей 
МЧС России в круглосуточном режиме по-
могают жителям города. Пациентов же-
лезнодорожной больницы эвакуировали 
в стационары горбольницы Орска.

Спасательные и экстренные службы 
продолжают осматривать частично или 
полностью затопленные населённые пун-
кты и ищут пострадавших местных жите-
лей. Неравнодушные люди объединяют 
свои усилия: на моторных лодках забира-
ют домашний скот и вылавливают кошек 
и собак, оставшихся в жилых домах. Во-
лонтёры буквально на руках переносят 
женщин, детей и маломобильных людей.

Один из эвакуированных рассказал 
«Известиям», что в той части Орска, куда 
добралась вода, много людей всё ещё 
ждут эвакуации, среди них есть пенсио-
неры и инвалиды. Оставаться в подтоплен-
ных домах не только опасно, но и не имеет 
смысла — там отключены электричество 
и газ.

Есть проблема и с питьевой водой. В реги-
ональном минздраве сообщили: Роспотреб-
надзор выявил норовирус 2-го типа в ана-
лизах, взятых у 18 жителей Орска, которые 
ранее обратились в больницы. Состояние 

всех пациентов оценивается медиками как 
удовлетворительное. Именно норовирус яв-
ляется возбудителем острой кишечной ин-
фекции и часто передаётся через воду.

Посоветовал пить только бутилиро-
ванную воду или кипятить набранную 

из-под крана и мэр Оренбурга Сергей Сал-
мин.

— «Оренбург водоканал» сейчас работа-
ет в режиме паводка. В связи с этим про-
изводится обеззараживание воды хлором 
в концентрации 1 мг на литр, поэтому вода 
может иметь специфический запах. Это 
совершенно безопасно. Вода в кране пи-

₽21 млрд
может достигнуть ущерб жилью 
от наводнения

4 тысячи домов
в Орске и населённых пунктах возле него 
попали в зону подтопления
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«Можно передвигаться только    на лодках, других вариантов нет»
Как идёт борьба с наводнением в Орске и повторится ли ситуация в столице           региона Оренбурге
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ли Орска. — На улице Мичурина человек стоит 
на крыше туалета, ноги уже в воде, напротив 
сосед машет руками — уронил телефон в воду.

Одна из местных жительниц в воскресе-
нье «попросила добро» у спасателей на то, 
чтобы отправиться в зону подтопления для 
помощи попавшим в беду людям. Как выяс-
нили «Известия», женщина работает врачом 
и ранее уже хотела помогать людям, но ей 
запретили передвигаться в зоне подтопле-
ния. Теперь она купила надувную лодку 
и мотор к ней и вновь выразила готовность 
вывозить людей с затопленных территорий.

Бывший спасатель Никита Харцев на-
помнил «Известиям», что при наводнени-
ях, как и при любых других чрезвычайных 
ситуациях, существует строгий регламент 
действий спасательных служб.

— Работы делятся на четыре этапа: по-
иск пострадавших, обеспечение доступа 
спасателей, оказание медпомощи и эваку-

ация, — отметил он. — Поиск пострадавших 
организуется в зависимости от масштаба. 
Но чаще всего одна разведгруппа передви-
гается на лодках, другая — на вертолётах.

Никита Харцев подчеркнул: большую 
роль в нахождении пострадавших игра-
ют сами люди.

— Понятно, что ведётся разведка, но важно, 
чтобы пострадавшие обязательно сообщали 
о том, кому ещё нужна помощь, — пояснил он.

В Орске местные жители также обеспе-
чивают спасателей и добровольцев ката-
маранами, сапбордами для патрулирова-
ния затопленных улиц, чаем и перекусом.

— Все в общей беде: они нас спасают, 
а мы чем можем помогаем, сейчас ещё раз 
поедем, ещё чая привезём, — рассказала 
«Известиям» волонтёр Яна.

Сотрудники МЧС России и местные жи-
тели спасают и животных. Они эвакуируют 
коров и свиней, ищут кошек и собак.

Так, в СНТ «Соловушка» эвакуирова-
ли 20 свиней. Они находились в затоплен-
ном сарае. Каждую из них на лодке вывез-
ли в безопасное место. Один мужчина спас 
из затопленного дома кошку, разобрав его 
крышу, рассказывают волонтёры. Другой 
вытащил чёрного кота, стоя в воде по грудь.

Более суток ждали помощи 40 собак 
из питомника «Оренбургские хаски», в ре-
зультате паводка оказавшиеся на острове. 
Его хозяин всё это время находился вме-
сте с ними. Эта история закончилась бла-
гополучно: животных вывезли на лодках 
и под расписку распределили на передерж-
ку среди желающих принять. Собаки не по-
страдали, разве что проголодались. По до-
роге волонтёры их покормили.

Жительница Орска рассказала «Изве-
стиям», что ей удалось спасти всех своих 
домашних питомцев благодаря помощи со-
трудников МЧС.

— Мы эвакуировались из дома в Старом 
Городе. У меня больной отец, поэтому очень 
торопились собрать вещи. Впопыхах за-
кинули котов на крышу, а собаку оставили 
на веранде, так как думали, что вернёмся 
на следующий день домой, чтобы выпу-
стить их, — поделилась девушка. — Сегод-
ня доехали до пункта, где стоят спасатели 
МЧС, чтобы они нас на лодке переправили. 
Так мы спасли животных.

На добровольной основе люди создают 
пункты временной передержки животных. 
Неравнодушные жители несут туда клетки, 
переноски, корм, наполнители, пелёнки, газе-
ты, лотки, миски, цепи, карабины и ошейники.

Волонтёрское сообщество вывозит со-
бак из Советского района Орска, рассказа-
ла изданию член группы «Джульбарс» Ека-
терина Ершова. По её словам, животных 
увозят на арендованный за счёт собствен-
ных средств склад в Новотроицке.

Снова в школах
Пунктам временного размещения 
не хватает кроватей и телефонов

Яна Штурма

В пунктах временного размещения в Орске к вечеру 7 апре-
ля находились 1052 человека. В спортивном зале моло-

дых людей разместили на матрасах, а пожилых — на крова-
тях. Там есть запасы еды, бутилированной воды, предметов 
личной гигиены и других вещей первой необходимости. Если 
каких-то предметов не хватает, их привозят волонтёры и не-
равнодушные горожане. Как разместились люди во времен-
ном пристанище — в материале «Известий».

Один из пунктов развернули в помещениях школы № 11, 
там расположили более сотни человек. Директор образо-
вательной организации Анна Судорогина рассказала «Из-
вестиям», что всё необходимое в пункте есть.

— Всё у нас имеется, всё предоставляем: и средства лич-
ной гигиены, и душевые комнаты, и помощь психологов, — 
говорит она.

Есть в этом ПВР и комната матери и ребёнка. Самому 
младшему из принятых в этом пункте всего девять меся-
цев. Разместили прибывших в спортивном зале школы. Мо-
лодые люди спят на матрасах, а пожилые — на кроватях. В ак-
товом зале подготовили места для маломобильных людей.

Одна из эвакуированных Надежда Федотовна рассказа-
ла «Известиям», что 35 лет прожила в микрорайоне Старый 
Город и до последнего не верила, что её дом может полно-
стью уйти под воду.

— Встретили нас хорошо, кормят всех. За нами ухаживают, 
всё, что скажем, сразу исполняют, — рассказала пенсионерка.

Она отметила, что в пункте к ней относятся очень чутко 
и внимательно. Есть и медики, которые помогают при лю-
бой просьбе, и сотрудники, к которым можно обратиться 
с любым вопросом.

Глава Орска Василий Козупица ещё 6 апреля посетил 
пункт временного размещения в школе № 52. Там были раз-
мещены несколько десятков человек.

«Трёхразовое питание, одежда на первое время, оборудо-
вана комната матери и ребёнка, работает прачечная», — опи-
сал он увиденное в своём Telegram-канале. Всех прибываю-
щих регистрируют, а затем разъясняют порядок получения 
компенсационных выплат.

По словам Козупицы, ПВР в городе готовы принять бо-
лее 13 тыс. человек.

Но в местных группах в соцсетях всё же появляются объ-
явления с просьбами о помощи — есть дополнительная по-
требность в кроватях, воде и других предметах. Именно в та-
ких чатах распространяется, например, объявление, что 
жительница Орска Антонина Малышева раздаёт всем же-
лающим питьевую воду из своей скважины. В том числе 
набирает она воду и для пунктов временного размещения.

Она рассказала «Известиям», что родственников в зато-
пленной части города у неё нет, но ей важно помочь находя-
щимся там людям. По её словам, за водой к ней приезжает 
очень много людей. Объявление, которое она сначала раз-
местила в школьном чате, уже разошлось в соцсетях и раз-
ных чатах, и поток горожан к ней за водой растёт.

— Кошечек, собачек спасают, а как людям быть? Все хотят 
пить! Очень много людей приезжает! Особенно те приезжа-
ют, у кого детки маленькие, — поделилась женщина. — Неко-
торые уже третий раз за день.

Губернатор Оренбургской области Денис Паслер в своём 
Telegram-канале написал, что в ПВР многие приехали без те-
лефонов, не успели предупредить своих близких.

— В ПВР завезут дополнительную мебель и инвентарь. 
Люди обеспечены всем необходимым, по всем заявкам от-
рабатываем дополнительно. При необходимости готовы раз-
вернуть дополнительные пункты, — сказал глава региона.

Губернатор также анонсировал выплату компенсаций для 
пострадавших жителей. Речь идёт о тех средствах, на кото-
рые пострадавшие имеют право, согласно указу о введении 
на территории области режима ЧС регионального характера.

Так, для всех пострадавших предусмотрена единовремен-
ная материальная помощь в размере 10 тыс. рублей на че-
ловека, 25 тыс. на человека за частично утраченное имуще-
ство первой необходимости и 50 тыс. на человека в случае 
полностью утраченного имущества первой необходимости. 
6 апреля Денис Паслер заявил об увеличении сумм вдвое.

Но, несмотря на объединение во время ЧС, пострадав-
ших уже тревожат мошенники, рассказал Василий Козу-
пица. По его словам, они от его имени рассылают информа-
цию якобы о моментальных выплатах 5 тыс. пострадавшим.

Он напомнил: заявление на единовременную матери-
альную помощь можно подать через МФЦ или на портале 
госуслуг.

тьевая, соответствует всем санитарным 
требованиям, перед употреблением реко-
мендуем её кипятить, — заявил он.

Приостановил работу и Орский не-
фтеперерабатывающий завод — «во из-
бежание экологических рисков и в целях 
соблюдения техники безопасности», сооб-
щила пресс-служба предприятия.

�� НАРУШЕНИЯ И ХАЛАТНОСТЬ

По факту произошедшего СК уже возбу-
дил уголовное дело о халатности и нару-
шении правил строительной безопасно-
сти (ч. 1 ст. 216 и ч. 1 ст. 293 УК РФ). Проверка 
показала: уполномоченными органами 
не были своевременно приняты меры 

по содержанию гидротехнического соо-
ружения в надлежащем техническом со-
стоянии, сообщала ранее пресс-служба 
региональной прокуратуры.

Построить дамбу в Орске решили 
в 2010 году — сметная стоимость объекта 
составила около 932 млн рублей. Но спу-
стя пять лет были выявлены факты нару-

шения порядка расходования бюджетных 
средств при исполнении контракта.

Ростехнадзор в июне 2020-го выявил 
нарушения содержания дамбы — он вы-
дал муниципалитету, на балансе которого 
находится объект, предписание из 38 за-
мечаний и наложил административный 
штраф 20 тыс. рублей. Судя по всему, ни-
чего так и не было сделано — послед-
нее предупреждение было в феврале 
2024 года.

Паводок — непредсказуемый процесс 
как по скорости течения, так и по тем-
пературе и глубине, отметил в разгово-
ре с «Известиями» бывший руководитель 
Российского центра подготовки спаса-
телей, заслуженный спасатель РФ Алек-
сандр Гофштейн.

— Даже в привычно безопасных водо-
ёмах всегда есть риск повышения уров-
ня воды, — сказал эксперт. — Последствия 
подъёма воды — разрушение конструкций, 
мостов, ларьков и прочего. Кроме того, всё, 
что может плыть, может нанести травму 
людям. А обрыв сетей электропередачи — 
привести к замыканиям. Здания, где мог-
ли остаться люди, из-за воды могут раз-
рушаться.

Если территорию уже затопило, 
по словам эксперта, не следует пытать-
ся выбраться самостоятельно — челове-
ка может снести сильным течением. Необ-
ходимо подняться как можно выше, а если 
это многоэтажный дом, на верхние этажи 
или крышу.

— Работа по паводкам достаточно хоро-
шо налажена, и, когда есть критический 
уровень воды, работает схема, по которой 
спасатели объезжают, оплывают, выиски-
вают, опрашивают, подают сигналы жите-
лям, которым нужна помощь, — пояснил 
Александр Гофштейн.

В такой ситуации при себе необходимо 
всегда иметь транспортабельную герме-
тичную упаковку, в которую можно сло-
жить все важные вещи, добавил он.

Специалисты приступят к восстанов-
лению социально-экономического потен-
циала зоны затопления после того, как ЧП 
удастся взять под контроль, сказал «Изве-
стиям» бывший спасатель Никита Харцев.

— Работы делятся на две группы, — уточ-
нил эксперт. — В первой специалисты про-
водят восстановление коммуникаций — 
электричества водоснабжения, работы 
больниц, промышленных объектов, тор-
говых точек и так далее. 

Вторая группа работ, по его словам, бо-
лее масштабная и ведётся под контролем 
профильных ведомств и руководителей 
региона — это восстановление или стро-
ительство зданий в населённых пунктах, 
пополнение запасов на случай ЧП, а так-
же ремонт, восстановление или закупка 
техники.

Более 4 тысяч
жителей, в том числе 885 детей, 
эвакуированы из района ЧП
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«Можно передвигаться только    на лодках, других вариантов нет»
Как идёт борьба с наводнением в Орске и повторится ли ситуация в столице           региона Оренбурге

7 апреля уровень воды 
в Урале поднялся 
до критической отметки 

856 см
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Прицельная должность 
Когда и как покушались на глав регионов в России

Алсу Менибаева, Яна Штурма, 
Валерия Мишина

Г убернатора Мурманской области Ан-
дрея Чибиса транспортировали в об-

ластную клиническую больницу после 
ножевого ранения, сообщила «Изве-
стиям» его пресс-секретарь. Нападе-
ние на главу региона 4 апреля совер-
шил 42-летний житель города Апатиты 
Александр Быданов. Он ударил Чибиса 
ножом в живот и попытался скрыться, 
но его задержали сотрудники Росгвар-
дии. По данным СК, покушение на чинов-
ника было совершено из личной непри-
язни. «Известия» вспомнили, как и когда 
в РФ нападали на глав регионов.

�� ГОЛОСА В ГОЛОВЕ

Состояние губернатора Андрея Чибиса 
после покушения оценивается как тяжё-
лое, для дальнейшего лечения его транс-
портировали на вертолёте в областную 
больницу в Мурманск, сообщила «Изве-
стиям» пресс-секретарь главы региона.

Нападение произошло вечером 
4 апреля. Чибис встречался в городе 
Апатиты с местными жителями — это 
мероприятие губернатор анонсиро-
вал в соцсетях. На выходе из здания ДК 
«Строитель» к главе региона подбежал 
человек с ножом и ранил его в живот. Гу-
бернатора экстренно госпитализиро-
вали. Главный врач Апатитско-Киров-
ской ЦГБ Юрий Ширяев сообщил, что 
Андрея Чибиса прооперировали. Он от-
метил: чиновнику «сильно повезло» — 
нож не задел аорту.

Напавший на губернатора тоже 
в больнице: после нападения он пытался 
скрыться, и его ранили в ногу. Во время 
допроса Александр Быданов рассказал, 
что совершил покушение из-за непри-
язни к губернатору, хотя и не был лич-
но с ним знаком.

По словам источника, совершить 
преступление Быданову приказали не-
кие голоса в голове. Он принимает пре-
параты из-за сильных болей в спине. 

Часть препаратов Александр принял пе-
ред выходом из дома перед нападением, 
добавил собеседник редакции.

Родственники и знакомые нападав-
шего рассказали «Известиям», что у за-
держанного не было признаков психи-
ческих расстройств, голосов он раньше 
не слышал и на учёте в психоневрологи-
ческом диспансере не состоял.

В отношении Быданова возбужде-
но уголовное дело по статье о поку-
шении на убийство. Оно уже передано 
в центральный аппарат СК. Следовате-

ли установили, что раньше задержан-
ный привлекался за причинение лёгко-
го вреда здоровью.

6 апреля суд избрал Быданову меру 
пресечения: он арестован на два меся-
ца — до 5 июня. Обвиняемый сообщил, 
что готовился к нападению заранее, нож 
он хранил в машине. Журналистам Бы-
данов заявил, что готов принести изви-
нения раненому губернатору, а свои дей-
ствия назвал стечением обстоятельств.

«Сейчас изучаются круг общения, со-
держимое телефона и других электрон-
ных носителей задержанного. Назначе-
ны судебные экспертизы, в том числе 
психиатрическая», — сообщили в ве-
домстве.

В правительстве области рассказа-
ли, что на время болезни Андрея Чиби-
са и.о. руководителя региона станет его 
заместитель Надежда Аксёнова.

Нападение на губернатора будет 
расследовано в кратчайшие сроки, за-
явил 5 апреля на брифинге официаль-
ный представитель Кремля Дмитрий 
Песков. Отвечая на вопрос о возмож-
ном усилении безопасности чиновни-
ков на фоне случившегося, он указал, 
что подобные выводы должны делать 
соответствующие службы.

— Здесь нужна экспертная оценка, 
является ли это какой-то системной 

угрозой или отдельно взятым случа-
ем с теми или иными причинами, кото-
рые опять же предстоит выявить след-
ствию, — сказал он.

�� ИСТОРИЯ ПОКУШЕНИЙ

Андрей Чибис не единственный глава 
региона, на кого совершали нападение. 
Одним из самых громких таких случа-
ев стало убийство губернатора Мага-
данской области Валентина Цветко-
ва — в 2002 году его застрелили на Новом 
Арбате в Москве. Преступление было 
заказным, киллеры подошли к главе 
региона, когда он вышел из машины, 
и выстрелили. В тот день Валентина 
Цветкова сопровождали шофёр и за-
меститель — охранников рядом не было.

Расследование дела длилось боль-
ше десяти лет. Правоохранительные 
органы установили: в подготовке убий-
ства Цветкова участвовали десять чело-
век. Каждому организаторы пообещали 
по $100 тыс. За время следствия двоих 
из них убили, двое пропали без вести, 
а ещё шестеро в разные годы предстали 
перед судом, получив длительные сро-
ки. Ни заказчика, ни киллера установить 
не удалось.

В мае 2004 года жертвой покушения 
стал глава Чечни Ахмат-Хаджи Кадыров. 
На стадионе «Динамо» в Грозном во вре-
мя празднования Дня Победы сдетони-
ровала бомба — взрывчатка была заложе-
на заранее при реконструкции стадиона. 
Глава республики получил тяжёлые ра-
нения и скончался по дороге в больницу. 
Все участники этого покушения, кроме 
заказчика Шамиля Басаева и одного ис-
полнителя, были ликвидированы.

«А ну, сторонись, гады, русский идёт!»
Как корреспонденты «Известий» сообщали об освобождении Крымского полуострова в 1944 году

Роман Солдатов

Ровно 80 лет назад, 8 апреля 1944 года, 
Красная армия начала операцию по ос-

вобождению Крымского полу острова 
от немцев. Эту территорию вой ска вер-
махта оккупировали в июне 1942-го. 
За 35 дней советским солдатам удалось 
освободить полуостров, который всегда 
был крайне важным стратегическим объ-
ектом для нашей страны — именно там 
находилась главная база флота Красной 
армии. Успешная операция позволила 
приблизить Победу СССР в Великой Оте-
чественной войне, отмечают современ-
ные историки. О том, как в 1944 году собы-
тия в Крыму освещали корреспонденты 
«Известий», — в нашем материале.

�� НАСТУПАТЕЛЬНАЯ ОПЕРАЦИЯ

Оккупация Крыма началась в сентябре 
1941 года. Тогда немецкие войска выш-
ли к Перекопскому перешейку — сухо-
путному коридору между полуостровом 
и материком. Прорвав оборону Красной 
армии, в июне 1942-го подразделения 
вермахта почти полностью заняли Крым.

— Почти весь полуостров был занят 
противником. Героическую оборону 
на протяжении 250 дней продолжал Се-
вастополь. Но и оттуда в июле 1942-го на-
чали эвакуировать людей, — рассказала 
«Известиям» историк Наталия Зинович. — 
Полуостров был стратегическим объ-
ектом: в Севастополе исторически рас-
полагалась главная база нашего флота.

Первую попытку освободить Крым 
Красная армия предприняла в декабре 
1941 года, продолжила Наталия Зинович. 
Но Керченско-Феодосийская десант-
ная операция закончилась трагедией: 

во время отступления советские сол-
даты пытались укрыться в Аджимуш-
кайских каменоломнях под Керчью, не-
мецкие войска обстреливали выходы 
и закидывали их гранатами.

— После месяца осады каменоломни 
выжили только 50 человек, — расска-
зывает историк. — Поэтому Крымская 
наступательная операция имела осо-
бое значение для военнослужащих — 
они хотели отмстить за смерти людей, 
за разрушенный Севастополь.

И 1944 год стал лучшим для это-
го временем — именно тогда Красная 
армия перешла в наступление почти 
на всех участках фронта.

— Наша армия превосходила немец-
кую как в численности — почти 500 тыс. 
человек против 200 тыс., так и в объё-
мах вооружения. И за 35 дней красноар-
мейцам удалось освободить весь полу-
остров, — рассказала Наталия Зинович.

Главное сражение за Крым развер-
нулось в Севастополе. Одной из глав-
ных задач было не допустить эвакуа-
ции с этой территории немецких солдат.

— Символично, что 
Севастополь осво-
бождён ровно за год 
до полной Победы — 
9 мая 1944 года, — об-
ратила внимание со-
беседница редакции.

Наступательная 
операция оказалась 
успешной, но потре-
бовала высокой цены — 
Красная армия потеря-
ла 18 тыс. солдат, ещё 
67  тыс. были ранены. 
И эта победа стала од-

ним из предзнаменований главной По-
беды — в самой войне.

�� НОЧЬ ПЕРЕД НАСТУПЛЕНИЕМ

Выпуск «Известий» № 86,  
11 апреля 1944 года

Снова в Крыму
«Ночь перед наступлением. Она тиха 

и торжественна. Люди делают послед-
ние приготовления, пишут письма до-
мой, ещё раз проверяют себя и оружие. 
В восемь утра над нашими позиция-
ми взвились ракеты. Послышался гул, 
задрожала земля, загремели разрывы. 
Приведём показания немецкого лейте-
нанта Линднера, взятого в плен в пер-
вых же боях:

— Я крикнул, и люди бросились 
в траншеи, к амбразурам. Траншеи бы-
стро заполнились солдатами. У рус-
ских окопов показались фигуры. Они 
зашевелились. Снаряды рвутся дале-
ко позади передовой линии. Огонь пе-
ренесён в глубину. “Русские идут в ата-
ку”, — подумал я. Мы знали, что этой 
ночью скрытно сосредоточена немец-

кая артиллерийская группировка. Она 
неизвестна противнику и не пострадала 
от артогня. Как только русские выйдут, 
батареи ударят, всё смешают с землёй.

Загремел залп, другой. Заговори-
ли эти батареи. Русские кричат: “Ура!”, 
но странно — почему-то не двигаются 
с места.

И вдруг совершенно неожиданно 
по немецким окопам вновь ударили сна-
ряды русских. Ложная атака обманула 
нас. То, что мы считали концом, было 
лишь началом. Такой артиллерийской 
подготовки мы ещё не видели. В первые 
же полчаса все связи были порваны, ос-
новные огневые точки разрушены. Сол-
даты бросились в тыл.

Тем временем наши пехотинцы вры-
ваются в окопы и траншеи противни-
ка. Всё перемешано, сровнено с землёй. 
Казалось, огромный плуг вспахал зем-
лю перешейка, поставил торчком тяжё-
лые рельсовые перекрытия. В траншеях 
вспыхнули рукопашные схватки. Агита-
тор Сачков прыгнул в окоп и с криком: 
“А ну, сторонись, гады, русский идёт!” пу-
лемётной очередью уложил всех быв-
ших там немцев, захватил пулемёт 
и несколько автоматов. Так же отважно 

действовал сержант Новицкий, с грана-
тами в руках ворвавшийся в траншею».

Специальный корреспондент  
«Известий» П. Никитин

Освобождение городов в стране уже 
традиционно сопровождалось празд-
ничными залпами артиллерийских ору-
дий. Успехи на Крымском полуострове 
отмечали особенно ярко.

Выпуск «Известий» № 87,  
12 апреля 1944 года

Два салюта
«Радостным весенним громом вновь 

наполнилась вчера столица нашей Ро-
дины Москва. Двадцатью артиллерий-
скими залпами из 224 орудий она са-
лютовала доблестным войскам 4-го 
Украинского фронта, прорвавшим обо-
рону противника на Перекопе, Сиваше 
и овладевшим важнейшим железнодо-
рожным узлом Крыма — Джанкоем. Небо 
озарилось разноцветными ракетами, 
и в этих ярких огнях светилась радость 
миллионов советских людей, пережи-
вающих теперь незабываемые истори-
ческие дни. Вслед за освобождением 
жемчужины юга — героической Одес-
сы нанесено крупное поражение немец-
ко-фашистским захватчикам в Крыму. 

Час спустя грянули новые двадцать ар-
тиллерийских залпов из 224 орудий. Мо-
сква на этот раз салютовала доблестным 
войскам Отдельной Приморской армии, 
прорвавшим оборону противника и ов-
ладевшим городом и крепостью Керчь».

�� СВОБОДНЫЙ ПОЛУОСТРОВ

Уже 13 мая в газете «Известия» был опуб-
ликован материал, посвящённый полно-
му разгрому немецких войск в Крыму.

Выпуск «Известий» № 113,  
13 мая 1944 года

Сегодня в Крыму
«Эти дни никогда не изгладятся в па-

мяти. Мы объезжаем район боёв под Се-
вастополем. Спокойная деловитость 
людей, хорошо знающих своё дело 
и твёрдо уверенных в успехе, — вот чем 
отмечено поведение каждого нашего 
рядового бойца и офицера на поле боя 
и в ближайшем тылу.

— Если бы мне в академии дали в мир-
ное время такую задачу, в такой обста-
новке, какую вы наблюдали 7 мая, я бы 
сказал: так не бывает. Судите сами: 
море, горы, сталь и бетон да ещё такая 
насыщенность современными огневы-
ми средствами. А в результате — разгром, 
полный разгром лютого врага! — так го-
ворил мне крупный штабной работник, 
начавший войну на юге и завершивший 
серьёзный этап войны под Севастопо-
лем. Он был ещё сравнительно молод. 
И он сам, и все, выполнявшие севасто-
польскую операцию, вложили в неё, кро-
ме присущих русскому солдату качеств, 
кроме отваги и находчивости, зрелость, 
приобретённую за годы войны».

Специальный корреспондент  
«Известий» П. Белявский

Общество

Мусор из избы
Отказаться от бумажных платёжек за ЖКУ  
смогут все россияне

Наталья Башлыкова

Э лектронные платёжки за ЖКУ рас-
пространят на всю страну — россияне 

смогут отказаться от бумажного варианта, 
написав соответствующее заявление. Та-
кой законопроект депутатов «Единой Рос-
сии» от Краснодарского края поддержала 
комиссия Госдумы по обеспечению жи-
лищных прав граждан, а также профиль-
ный комитет по строительству и ЖКХ. 
На безбумажную технологию, вероят-
но, перейдёт молодёжь, которая актив-
но пользуется гаджетами, а вот пенсио-
неры могут выступить и за сохранение 
привычного формата, полагают эксперты.

Госдума может поддержать законо-
проект Заксобрания Краснодарского 
края с поправками к Жилищному кодек-
су, которым предлагается изменить спо-
соб информирования россиян об оплате 
услуг ЖКХ. Документ одобрила думская 
комиссия по обеспечению жилищных 
прав граждан.

Законопроект направлен на создание 
условий для оплаты коммунальных ус-
луг и капремонта альтернативным спо-
собом — посредством получения доку-
ментов в электронной форме, говорится 
в заключении комиссии, с которым оз-
накомились «Известия».

В документе отмечается: законопро-
ект решает проблему несовпадения ме-
ста проживания плательщика с адресом 
жилого помещения, за содержание ко-
торого выставляется счёт. Кроме того, 
реализация инициативы будет способ-
ствовать экономии бюджетных средств 
регионов.

Комиссия обращает внимание на то, 
что законопроект соответствует при-
нятым ранее судебным решениям. 
Речь идёт о постановлении пленума 
Верховного суда, в котором говорит-
ся: на потребителя коммунальных ус-
луг не может быть возложена обязан-
ность по получению документа только 
в бумажном виде или исключительно 

в электронном. Также определением 
Конституционного суда установлено, 
что дублирование платёжных докумен-
тов в электронной форме будет способ-
ствовать созданию условий для испол-
нения обязательств плательщиками.

Документ был внесён в Госдуму 
9 марта за подписью спикера Заксо-
брания Краснодарского края Юрия 
Бурлачко. В пояснительной записке 
авторы инициативы приводят расчёты 
с растущими расходами на бумажные 
платёжки. Так, согласно смете адми-
нистративно-хозяйственных расходов 
регионального оператора, стоимость 
агентских услуг с 2021 года выросла 
более чем втрое — с 31,3 млн до 75 млн 
в 2023-м. На этот год на указанные цели 
предусмотрено уже 100 млн рублей.

Кроме экономии средств инициа-
тива также поможет сохранить лесные 
насаждения. Например, только в Крас-
нодарском крае проживают 1,1 млн або-
нентов, которым направляются платёж-
ные документы в бумажном виде. Если 
половина из них перейдёт на электрон-
ную доставку платёжного документа, 
в год будет сохранено более 130 дере-
вьев, считают депутаты заксобрания 
региона.

«Известия» направили запрос в Мин-
цифры с просьбой прокомментировать 
перспективы поддержки инициативы.

В настоящее время законопроект За-
конодательного собрания Краснодар-
ского края рассматривается Минстроем 
с учётом мнения всех участников жи-
лищных отношений, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе министерства.

Идея создать базу для флота именно в Севастополе принадлежала им-
ператрице Екатерине II.
8 апреля 1783 года она издала манифест «О принятии полуострова Крым-
ского, острова Тамана и всей Кубанской стороны под Российскую держа-
ву». Тогда и была реализована идея строительства морской базы. Отве-
чал за него князь Григорий Потёмкин.
Севастопольская военно-морская база сыграла большую роль в Крым-
ской войне 1853–1856 годов, а также в Первой мировой войне.

Справка «Известий»

«Известия» от 13 мая 1944 года

Состояние Андрея Чибиса врачи оценивают как тяжёлое
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Напавший на губернатора 
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«Произведения Чайковского 
навсегда в моём сердце»
Японский дирижёр Кеничи Симура — о русских композиторах,  
музыке в аниме и о том, кого ещё слушать кроме Дзё Хисаиси

Катерина Алабина

Концертный тур «Симфония аниме» 
японского дирижёра Кеничи Симу-

ры завершился 7 апреля на сцене Крем-
лёвского дворца в Москве. В программу 
вошли произведения из мультфиль-
мов Хаяо Миядзаки и аниме-франшиз 
«Наруто», «Невероятные приключения 
ДжоДжо» и «Атака титанов». Осенью ар-
тист планирует выступить в Челябинске 
в качестве приглашённого дирижёра 
филармонии да и вообще рассчитыва-
ет ездить в Россию ежегодно. О том, ка-
кие русские композиторы запали музы-
канту в душу и чем похожи «Щелкунчик» 
и «Ходячий замок Хаула», Кеничи Симу-
ра рассказал «Известиям».

Среди композиций, которые во шли 
в программу последнего концерта 
«Симфония аниме», только саундтреки 
к мульт фильмам Хаяо Миядзаки?

Первое отделение да. Туда войдут 
все известные произведения Хаяо Мия
дзаки, а во втором отделении мы сы
граем музыку из популярных аниме. 
Не опрашивал российских фанатов, 
чтобы уточнить, что конкретно кому 
нравится (смеётся). Я бы с радостью по
слушал, что нравится именно россий
ской публике, в том числе из новинок.

Я вам отвечу: многие в восторге от  
«Мальчика и птицы» Хаяо Миядзаки, 
а также работ Макото Синкая. Из сериа-
лов молодёжь любит в том числе «Ата-
ку титанов».

Ну во втором отделении «Атака ти
танов» точно будет. А ещё опенинги (от
крывающие саундтреки. — «Известия») 
из «Наруто» и «Невероятных приключе
ний ДжоДжо».

Насколько я знаю, когда речь о том, что-
бы записать музыку для очередного ани-
ме, между музыкальными коллектива-
ми разворачивается довольно серьёзная 
конкуренция.

Не совсем. Что в России, что в Япо
нии всё очень сильно зависит от от
зывов публики. Большую роль играет 
оценка аудитории: те артисты, чьи опе
нинги и саундтреки понравились зри
телю больше, вероятнее всего, окажут
ся более востребованы в дальнейшем.

Пожалуй, среди наиболее известных 
японских композиторов в мире Дзё Хи-
саиси. А кого ещё стоит послушать?

Да, это так. И произведения Дзё Хи
саиси тоже стали частью программы 
«Симфония аниме». Да и в дальнейшем 
я планирую добавлять в программы сво
их концертов всё новые произведения 
японских композиторов и знакомить 
россиян с новыми именами. Сегодня 
в создании музыки для аниме всё боль
ше и больше принимает участие моло
дое поколение японских композиторов 
и музыкантов. Так что программа бу
дет постоянно обновляться, это точно.

А с кем познакомите в этот раз?
В рамках программы слушатели смо

гут оценить произведения известного 
японского композитора Кохэя Танаки. 
Он написал музыку для ряда популяр

ных анимефраншиз, например для се
риалов «ВанПис», «Стремись к верши
не! Ганбастер», «Дайбастер: Дотянись 
до неба! 2». Ещё он пишет для видео
игр. А для «Невероятных приключений 
ДжоДжо» писали музыку Юго Канно, 
Таку Ивасаки и Хаято Мацуо.

Полагаю, пока вы знакомите россиян 
с японской музыкой, вы сами хорошо 
знакомы и с творчеством русских ком-
позиторов. Кто вам нравится больше?

Очень сложно ответить (смеётся).

Можно назвать нескольких.
Я бы сказал, что произведения Пе

тра Чайковского навсегда в моём серд
це. Он один из моих любимых. Я очень 
рад, что в эту поездку мне удалось по
сетить Доммузей Чайковского. И, ко
нечно, не могу не отметить творчество 
Сергея Рахмани нова.

Как думаете, есть ли что-то общее меж-
ду произведениями Чайковского и Хи-
саиси? Например, в высокой тональ-
ности и каком-то лёгком, сказочном 
настроении их композиций?

Да, думаю, их можно сравнивать. 
В балете и в аниме есть нечто общее — 
это сюжет и наличие сказочных героев. 
Конечно, с этой точки зрения они пере
кликаются. Таким образом, и в музыке 
есть общие темы и настроение. Скажем, 
можно сравнить музыку из «Щелкун
чика» и из «Ходячего замка Хаула».

Ваш концерт в столичном 
Кремлёвском двор-
це уже 11-й по счёту 
в туре этого года. 
А какие ещё го-
рода планиру-
ете посетить 
в 2024-м?

Сейчас особо нет конкретных реше
ний или планов. Но я рассчитываю в ноя
бре этого года приехать в Челябинск. 
Ещё весной 2025го. А вообще хотелось 
бы каждый год делать турне по России.

А в Японии концертных залов меньше?
Я бы не сказал. Я их не считал, конеч

но, да и сложно представить, сколько 
их конкретно в России. В Японии они 
есть и тоже с прекрасным звучанием.

Есть ли у вас любимые места в Рос-
сии, куда вы регулярно возвра-
щаетесь?

Если говорить о ресто
ранах, их просто немерено! 
И везде очень вкусно. Очень 
люб лю Большой театр. Я там, 
правда, не играл. И Мариинский 
театр в СанктПетербурге заме
чательный.

Пожалуй, «Симфония 
аниме» — ваш 
наиболее из-
в е с т н ы й 
проект. 

Но что насчёт оперы и балета? Вы рабо-
таете с классической музыкой?

Да, конечно. В Японии я продолжаю 
заниматься классикой и даю разно
образные классические концерты, па
раллельно совмещая их с «Симфонией 
аниме». Кстати, в России тоже. В Челя
бинске я представляю не только этот 
проект, но также работаю приглашён
ным дирижёром в местной филармонии, 
выступаю с их оркестром.

Пока только в Челябинске?
Пока да. Там я выступлю в ноябре. 

В Москве пока только «Симфония ани
ме». Но рассчитываю участвовать во всё 
большем количестве разных проектов 
в России.

Говоря о «Симфонии аниме», с каким ор-
кестром вы выступаете в этом году? 

Это музыканты «Русской филармо
нии». Они базируются в Московском 
международном доме музыки, поэтому 
и репетиции мы проводим здесь. А вооб
ще я неоднократно выступал в ММДМ — 
уже три раза. Мне здесь очень нравится.

Какие из последних аниме-новинок, 
будь то сериалы или полные метры, вам 
больше всего понравились?

В Японии ежегодно выходит такое 
большое количество аниме, 

что на самом деле слож
но сказать, на каких 

из них лучше всего 
сконцентрировать 

внимание. К тому 
же у каждого 

свои предпо
чтения. Труд
но вы бр ат ь 
какоето одно. 

Их очень много. 
Но можно сказать: 

всё вошедшее в кон
цертную программу — 
мои любимые произ

ведения.

И напоследок зарубежная новинка в на-
шем первом апрельском музобзоре. Ин-
струментальная композиция «1+1=11» 
создана южнокорейской исполнитель-
ницей и диджеем Пегги Гоу — восходя-
щей звездой танцевальной музыки. Про-
шлым летом повсюду звучал её трек 
«Nanana», затем был дуэт с Ленни Кра-
вицем, и вот теперь артистка анонсиро-
вала дебютный альбом, синглом к кото-
рому и стала «1+1=11».

Впрочем, свежий релиз интересен 
не столько музыкальной составляющей, 
сколько визуальной. Режиссёром кли-
па выступил один из крупнейших совре-
менных художников Олафур Элиассон 
(в России его знают, например, по проек-
ту для Московской биеннале-2017 в Но-
вой Третьяковке, да и не только). Но что 
ещё более необычно — Элиассон сам 
появляется в кадре. Мы видим его тан-
цующим в своей берлинской студии, 
а в качестве декораций и реквизита ис-
пользуются арт-объекты мэтра.

Разумеется, здесь немало фирмен-
ной для него игры со светом и цветом, 
а также различных монтажных эффек-
тов. И вместе с тем ролик не претендует 
на большое художественное высказы-
вание и подкупает, напротив, своей лег-
комысленностью. В конце концов, напо-
минают нам его авторы, даже великие 
могут иногда просто потанцевать.

Самый радикальный, провокацион-
ный, концептуальный альбом неде-
ли — лонгплей синтивейв-проекта Dead 
Blonde, стилизованный под низкопроб-
ную эстрадную музыку перестройки 
и 1990-х. Недавно «Известия» писали про 
тренд на ретро, докатившийся и до на-
шей страны. Творчество «Мёртвой блон-
динки» как раз яркий тому пример.

Правда, в отличие от Стереополины, 
которая всё-таки явно романтизирует 
эпоху и призывает увидеть самобытную 
красоту назойливых синтезаторных наи-
грышей, Арина Буланова создаёт макси-
мально жёсткий, подчас сатирический 
образ. В её стихах с нарочито бездар-
ными рифмами говорится о криминале 
и потере моральных ориентиров, музы-
ка же стремится стать воплощением дур-
новкусия. И у неё это получается с бле-
ском.

«Продвигаю на эстраде я попсу совет-
скую», — декларирует в одном из треков 
артистка, предлагая слушателю ударя-
ющий в голову, как дешёвый портвейн, 
коктейль из «Руки вверх!», «Ласкового 
мая», «Комбинации» и тому подобных 
«ингредиентов».

Однако грань между пародией и са-
мозабвенной игрой в стилевые модели 
здесь крайне условна. А решение соот-
нести каждый трек с каким-либо годом 
отечественной истории конца XX века 
сообщает замыслу совсем не свойствен-
ный «просто попсе» идейный масштаб.

Через два года после альбома «+» экс-
солист «Корней» Паша Артемьев выпу-
стил новый сольник. Ему предшествова-
ли синглы «140», «Время» и «Просыпайся», 
но теперь, когда песни собраны в еди-
ную линию, они воспринимаются ина-
че. Диск чётко делится на три части. 
Первая — позитивно-романтичная, от-
крывающаяся как раз «140». Вторая — 
более мрачная, с более электронным, 
а не рок-звучанием, ну а в финальном 
блоке возвращается первоначальный 
оптимизм, апофеозом которого стано-
вится «Просыпайся».

После каждого блока следуют ко-
роткие фортепианные пьесы авторства 
участника группы Сергея Хащевского. 
И, хотя драматургически это очень точ-
ное решение, сама музыка здесь, по-
жалуй, наименее интересна. Но зато, 
если говорить об остальном материа-
ле, можно отметить, что в «Красном» 
нет, пожалуй, ни одной проходной ком-
позиции. А наиболее ярким и неожи-
данным номером оказывается даже 
не один из синглов, но титульный «Крас-
ный» — философская кульминация пла-
стинки.
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Интересный эксперимент предприняли 
рок-группа «Ундервуд» и Константин Ха-
бенский. К 100-летию со дня рождения 
Булата Окуджавы (дата, правда, насту-
пит в мае) музыканты и актёр перепели 
13 песен барда, в том числе такие знако-
вые вещи, как «Надежды маленький ор-
кестрик», «Песенка о бумажном солда-
те» и «Полночный троллейбус».

Все номера предстали в совершен-
но новых аранжировках — с насыщен-
ной ритм-секцией, гитарными партия-
ми и даже вкраплениями электроники. 
И хотя участники «Ундервуда» явно ста-
рались сохранить стилевые переклички 
с оригиналом, отсюда и порой возника-
ющее бренчание акустической гитары 
в качестве основного сопровождения, 
всё же дистанция между первоначаль-
ным и переосмысленным вариантами 
огромна.

В этом сила и слабость проекта одно-
временно. Такое ощущение, что наивные 
мотивы Окуджавы всё же противятся 
столь пышным «одёжкам». Но, с другой 
стороны, «Ундервуд» показывают, что 
между творчеством советских бардов 
и роком на самом деле нет пропасти.

Культура

Прочесть смолоду
Почему растёт сегмент подростковой литературы

Сергей Уваров 

Рост сегмента подростковой литера-
туры стал одним из главных трен-

дов книжного рынка. Прошедшая 
с 4 по 7 апреля в Гостином Дворе яр-
марка Non/fiction наглядно продемон-
стрировала повышение интереса пу-
блики к категориям комиксов, young 
adult и азиатских рисованных изда-
ний. По прогнозам представителей ин-
дустрии, в ближайшие несколько лет 
тенденция сохранится, тем временем 
детская аудитория сократится. «Изве-
стия» изучили, чем интересуются зуме-
ры и как их предпочтения влияют на из-
дательский бизнес.

�� НЕ ФИКЦИЯ

Весен н я я я рмарка Non/f ict ion 
в этом году объединила более 250 экс
понентов — издательств, культурных 
институций (Эрмитаж, Пушкинский 
музей, Третьяковская галерея и дру
гие), книготорговых организаций. Во
преки опасениям, что недавние тра
гические события отпугнут публику 
от посещения Гостиного Двора, уже 
на этапе предварительных продаж 
билетов стало ясно, что уровень про
шлого Non/fiction достигнут. В свою 

очередь, гендиректор компании — ор
ганизатора ярмарки «Экспопарк» Ва
силий Бычков сообщил, что меры 
безопасности были приняты беспре
цедентные: многоконтурное коль
цо охраны, в том числе вооружённой, 
различные способы проверки посети
телей и доставки товаров.

Подобные мероприятия  — это 
не только возможность для изда
тельств обратить внимание на свои 

новинки и продать их заинтересован
ной публике, но и важный индикатор 
рыночных тенденций. Конечно, ауди
тория Non/fiction более мотивирован
ная и продвинутая — это люди, в жизни 
которых книги действительно зани
мают важное место. Однако те пред
почтения, которые демонстрируют 
посетители ярмарки, в целом харак
терны и для покупательской среды 
в целом.

В последнее время одним из самых 
ярких трендов стало повышение вни
мания к подростковой литературе, 
иначе называемой young adult («юные 
взрослые»). Проявилось это и на яр
марке, где в традиционном делении 
на взрослые и детские книги возник
ла весомая третья ниша.

— Попытки сделать полноценный от
дельный раздел young adult мы пред
принимали и раньше, но сейчас он мас
штабнее, чем прежде, — рассказал 
«Известиям» пресссекретарь Non/
fiction Виталий Когтев.

�� ДЕТЕЙ МЕНЬШЕ, 
ПОДРОСТКОВ БОЛЬШЕ

Хорошее свидетельство тому — рост 
раздела «Комиксы»: раньше в нём было 
15–20 издательствучастников, а в этот 
раз — 25. Впервые организаторы реши
ли обеспечить постоянное присут
ствие на стендах коголибо из худож
никовкомиксистов. Идея в том, чтобы 
авторы общались со своей аудиторией, 
получали обратную связь и учитыва
ли это в дальнейшей работе.

Важную часть рынка комиксов 
сегодня занимают азиатские жан
ры — японские манги, южнокорей
ские манхвы. В прошлом году холдинг 

АСТ создал редакцию «Бумажный фо
нарик», сфокусированную именно 
на этом направлении.

— Для нас это непривычно, но мы ви
дим, какой популярностью это пользу
ется у подростков, они отлично в этом 
разбираются. Поэтому мы специально 
нанимаем в наши импринты (редак
ции, сфокусированные на определён
ной теме или аудитории. — «Известия») 
молодых людей, которые чувствуют 
себя во всём этом как рыбы в воде, — 
отметила главный редактор издатель
ства «Малыш» Ольга Муравьёва.

По её словам, в целом за про
шлый год все детские и подростковые 
редакции холдинга АСТ выпустили 
3352 наименования — больше, чем пре
жде. Но, скорее всего, в 2024м и эта ци
фра вырастет. И хотя наибольшим спро
сом традиционно пользуется классика 
советских авторов — Эдуарда Успенско
го, Юрия Энтина, Сергея Михалкова 
и других, самый активный рост демон
стрирует именно современная литера
тура для тинейджеров.

— Общее число детей от пяти до де
вяти лет — возрастной группы, которая 
является одной из основных в прода
жах детской литературы, — уменьшит
ся в ближайшие пять лет более чем 
на 2 млн. Это происходит под влияни

ем общей демографической ситуации 
в стране. Вместе с тем доля молодёж
ной читательской аудитории и спрос 
на литературу для подростков стар
ше 14 лет будут увеличиваться. Про
гнозируем рост относительно детской 
аудитории на 17% к 2027 году, — отме
тил в беседе с «Известиями» директор 
департамента «Планета детства» АСТ 
Сергей Тишков.

Помимо «Бумажного фонарика» хол
динг создал также импринт NoSugar 
Books, ориентированный в большей 
степени на отечественную литературу 
для подростков. Менее чем за год новая 
редакция выпустила свыше 45 новых 
книг в различных жанрах (преимуще
ственно фэнтези, мистика, триллеры). 
Из них на Non/fiction наибольшим спро
сом пользовались цикл фэнтезикниг 
Александрии Рихтер про Кристофера 
Клина и триллеры из серии Escape Али
сы Бодлер о тайнах мира квестов.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ
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DEAD BLONDE — «ПЕРЕСТРОЙКА»
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ARTEMIEV — «КРАСНЫЙ»

Сергей Уваров 
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На концертах Кеничи Симуры звучат саундтреки из аниме  
(на фото — кадр из мультфильма «Наруто»)
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Спорт

Квот так
Российские вольники в полном составе отобрались на Олимпиаду

Евгений Нарижный 

С 5 по 7 апреля в Баку прошла евро-
пейская олимпийская квалифика-

ция по борьбе, в рамках которой были 
разыграны квоты между странами. Ра-
нее на чемпионате мира-2023 распреде-
лилось 90 квот на участие в парижской 
Олимпиаде — в 18 олимпийских весо-
вых категориях разыграли по пять квот. 
В континентальных квалификационных 
турнирах участвовали страны, которые 
выступали на чемпионате Европы. По ре-
шению Объединённого мира борьбы 
на соревнования без флага и гимна до-
пустили спортсменов из России и Бело-
руссии. По правилам олимпийской ква-
лификации медали не разыгрываются, 
а победители полуфинальных схваток 
автоматически становятся участниками 
Олимпийских игр-2024. Россияне в сто-
лице Азербайджана выступили выше 
всяких похвал, особенно вольники.

�� ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

В категории до 60 кг право поехать 
на Олимпиаду получил чемпион мира 
из Молдавии Виктор Чобану, который 
в полуфинале победил белоруса Глеба 
Макаренко со счётом 7:1. В другом по-
луфинале бронзовый призёр ЧМ-2023 
Энес Башар из Турции со счётом 5:2 одо-
лел россиянина и чемпиона мира среди 
спортсменов до 23 лет Анвара Аллахья-
рова, который выступал как нейтраль-
ный атлет.

В весе до 67 кг квоту забрал Парвиз 
Насибов, представляющий Украи-

ну. В полуфинале он победил венгра 
Иштвана Ванцу со счётом 5:4. Ещё одно 
место получили французы благодаря 
победе Мамадассы Силы, который 
в полуфинале победил Геворга Саакя-
на, выступавшего за Польшу.

В категории до 77 кг чемпион мира 
и Европы Бурхан Акбудак из Турции 
одолел молдаванина Александрина 
Гуту со счётом 10:8. Ещё одна квота 
досталась Финляндии усилиями Йон-
ни Сарккинена, который в полуфина-
ле со счётом 9:0 победил серебряного 
призёра ЧМ-2022 Золтана Леваи из Вен-
грии.

В соревнованиях борцов весом 
до 87 кг одну из путёвок без труда за-
воевал чемпион Европы Александр 
Комаров, который выступает за Сер-
бию. В полуфинале он без проблем ра-
зобрался с победителем чемпионата 
Европы 2022 года Турпалом Бисулта-
новым, представляющим Данию (8:0). 
Стоит отметить, что Бисултанов вы-
ступил в квалификации после опера-
ции на плече. Ещё одну квоту добыл 
бронзовый призёр Евро-2021 Милад 
Алирзаев, россиянин, выступавший 
как нейтральный атлет. В полуфинале 
он со счётом 2:1 победил белоруса Ки-
рилла Маскевича.

Грузия получила путёвку на ОИ бла-
годаря победе Роберта Коблиашвили 
в категории до 97 кг. Бронзовый призёр 
двух ЧМ победил со счётом 2:1 Лука-
са Лазогианиса из Германии, который 
ранее одолел российского борца, фи-
налиста чемпионата Европы-2024 Ма-
гомеда Муртазалиева. Ещё одна квота 

ушла Литве — стране принёс её Минда-
угас Венцкайтис, который в полуфина-
ле одолел многократного призёра ЧМ 
и ЧЕ Михаила Каджаю, выступающе-
го в составе Сербии.

Ещё одна путёвка на Олимпиаду до-
сталась российским классикам в ка-
тегории до 130 кг, где чемпион мира 
и Европы Сергей Семёнов в полуфи-
нале победил представителя стра-
ны — хозяйки олимпийской квалифи-
кации Беку Канделаки со счётом 4:2. 
Вторую квоту в этом весе забрал Йел-
ло Крамер из Германии — в полуфина-
ле он со счётом 6:1 одолел чемпиона 
Европы-2020 Алина Алексука-Чурариу 
из Румынии.

�� ВОЛЬНАЯ БОРЬБА

В категории до 57 кг путёвку на Игры за-
воевал азербайджанец Алиаббас Рза-
заде, который в полуфинале со счётом 
4:3 победил Владимира Егорова, пред-
ставляющего Македонию. Ещё одна 
квота досталась команде нейтраль-
ных атлетов: выступающий за Бело-
руссию Арыйан Тютрин одолел со счё-
том 7:3 болгарина Георгия Вангелова.

Среди борцов до 65 кг путёвку на ОИ 
смог добыть представитель Грузии Го-
дердзи Дзебисашвили — в полуфинале 
он поборол Максима Сакултана из Мол-
давии (2:1). Во втором полуфинале ещё 
одно место в Париже вырвал азербайд-
жанец Гаджи Алиев. Представитель 
страны — хозяйки квалификационно-
го турнира со счётом 6:3 одолел Исла-
ма Дудаева, выступающего за Албанию.

В категории до 74 кг на Олимпиа-
ду удалось отобраться белорусскому 
борцу Магомедхабибу Кадимагомедо-
ву, который выступает за команду ней-
тральных атлетов. Серебряный призёр 
Олимпиады-2020 в непростой схватке 
со счётом 3:2 победил Таймураза Сал-
казанова, представляющего Словакию. 
Во втором полуфинале квоту для Азер-
байджана взял Туран Байрамов — он по-
бедил итальянца Франка Чамизо.

Россиянин Артур Найфонов за-
воевал квоту для нейтральных атле-
тов в категории до 86 кг. В полуфинале 
бронзовый призёр ОИ одолел предста-
вителя Грузии Владимира Гамкрелид-
зе со счётом 4:0. Вторая путёвка в этом 
весе досталась Азербайджану благо-
даря Осману Нурмагомедову, который 
победил украинца Василия Михайло-
ва (4:1).

Заменивший отстранённого Абдул-
рашида Садулаева Алихан Жабраилов 
добыл для россиян квоту в категории 
до 97 кг благодаря победе в полуфина-
ле над представителем Украины Ильёй 
Арчаем со счётом 11:0. Ещё одна квота 
ушла белорусам: её завоевал Алек-
сандр Гуштын, который одолел пред-
ставителя Польши Радослава Барана.

Алексей Фомин 

Поражение в московском дерби 
от «Спартака» (1:2) существенно ос-

ложнило «Динамо» борьбу за чемпион-
ство. После этого проигрыша бело-го-
лубые увеличили до шести очков своё 
отставание от лидирующего петербург-
ского «Зенита», который минимально 
обыграл дома калининградскую «Бал-
тику» (1:0), и до пяти от идущего вто-
рым «Краснодара», который взял верх 
в гостях над «Пари Нижним Новгоро-
дом» (4:3). А «Спартак», одержавший во-
левую победу благодаря двум голам 
Александра Соболева, сократил отста-
вание от замыкающих первую тройку 
динамовцев до трёх баллов и вернул-
ся в гонку за медали. Также к бело-го-
лубым приближается столичный ЦСКА, 
отстающий от них на два очка после до-
машней разгромной победы над воро-
нежским «Факелом» (4:1).

�� «ДИНАМО» — «СПАРТАК»

После домашнего разгрома от «Росто-
ва» (1:4) возникли вопросы касательно 
того, способно ли «Динамо» на борьбу 
за чемпионство. Отставая на три очка 
от «Зенита», бело-голубые сохраняют 
шансы на золото, но серьёзной провер-
кой их амбиций было дерби со «Спар-
таком».

Красно-белые проваливают ве-
сеннюю часть сезона, выиграв всего 
один из пяти матчей. А в чемпиона-
те они даже не могли забить ни одно-
го мяча. Чтобы сохранить себя в гонке 
за медали, подопечным Гильермо Аба-
скаля было необходимо побеждать ди-
намовцев.

Но уже в начале игры подопечные 
Марцела Лички открыли счёт. Мяч 
в штрафной соперника попал в руку 
Наилю Умярову, и Луис Чавес реали-
зовал пенальти. До перерыва «Динамо» 
контролировало ход встречи и имело 
возможности для того, чтобы удвоить 
своё преимущество, но сделать это 
им не удалось. Во втором тайме по-
началу «Спартак» владел преимуще-
ством, но на 63-й минуте убить интри-
гу мог Константин Тюкавин, который 
из центрального круга решил пробить 
и перекинуть мяч за шиворот вышед-

шему далеко от ворот Александру Мак-
сименко. Спартаковский голкипер су-
мел спасти свою команду.

Это вышло бело-голубым боком 
на 74-й минуте, когда после мощного 
удара из-за предела штрафной в испол-
нении Михаила Игнатова Игорь Лещук 
отбил мяч перед собой, но оказавший-
ся рядом Александр Соболев добил его 
в сетку динамовских ворот. После это-
го дело шло к ничьей, но на 87-й мину-
те Руслан Литвинов отборолся на ле-
вом фланге и даже после фола на себе 
удержал мяч, сделал заброс в штраф-
ную на Игнатова, который снова мощно 

пробил. Как и в случае с первым голом, 
вновь Лещук отбил перед собой, а Со-
болев успешно сыграл на добивание, 
принеся своей команде волевую победу.

�� «ПАРИ НИЖНИЙ НОВГОРОД» — 
«КРАСНОДАР»

Обе команды в нынешнем сезоне очень 
хороши в обороне, и даже после про-
шедшей очной встречи меньше, чем 
они, пропустил только «Зенит» — 19 го-
лов, тогда как у «Краснодара» 21 мяч, 
а у «Нижнего» — 23. Прагматичный 
стиль «быков» при прошлом глав-
ном тренере Владимире Ивиче при-
вёл к очень надёжной игре в обороне. 
Но уже во втором матче при сменив-
шем его Мураде Мусаеве зрители уви-
дели очень увлекательное зрелище.

В результате автогола Кирилла Глу-
щенкова и гола Джона Кордобы «Крас-
нодар» повёл 2:0 к 15-й минуте. «Пари 
Нижний Новгород» при нынешнем 
главном тренере Сергее Юране мало 
пропускает, но и мало забивает — мень-
ше, чем нижегородцы (20 мячей), заби-
ли только «Факел» (19) и «Балтика» (12).

Бывали матчи, когда при миниму-
ме созданных моментов команда по-
беждала. Во многом благодаря высо-
кой степени реализации она находится 
в первой десятке РПЛ. Но с «Краснода-
ром» клуб разошёлся по полной про-
грамме и уже до перерыва сравнял счёт 
благодаря голам Николая Калинского 
и Александра Трошечкина.

Во втором тайме хозяева играли 
на равных с одним из лидеров нынеш-
него чемпионата, но ближе к концу 
встречи — на 71 и 79-й минутах — дваж-
ды пропустили. Сначала дубль сде-
лал Кордоба, подкарауливший от-
скок от перекладины. А затем ударом 
со штрафного отличился Эдуард Спер-
цян. В самом конце Илья Кухарчук со-
кратил разрыв в счёте, но на большее 
«Нижний Новгород» уже не хватило. 
«Краснодар» продолжает идти вто-
рым, отставая от лидирующего «Зе-
нита» на одно очко. В следующем туре 
команда Мусаева примет петербурж-
цев на своём поле.

— Две команды хотели победить 
и не хотели задерживаться сзади, 
около своих ворот, поэтому получил-
ся открытый футбол с таким боль-
шим количеством голов, — поделился 
мнением с «Известиями» полузащит-
ник «Пари Нижнего Новгорода» Ники-
та Ермаков. — Чуть лучше с реализа-
цией моментов оказался «Краснодар», 
поэтому он победил. Но, я думаю, та-
кой атакующий футбол понравился 
болельщикам.

Очередная Виктория
Сливко и Халили победили в марафонских гонках

Михаил Кузнецов, Сергей Подушкин 

М арафоны — одни из самых необыч-
ных гонок в биатлоне. Такого фор-

мата нет в международном календаре, 
но в России подобные старты проходят 
с 2008 года. Правда, за сезон у мужчин 
и женщин проводят лишь по одному ма-
рафону. Решаются его пройти далеко 
не все. Однако золотая медаль чемпио-
ната России и солидный призовой фонд 
всё-таки привлекли многих сильнейших 
из Увата, где победителями в итоге ста-
ли фавориты — Виктория Сливко и Ка-
рим Халили.

�� МАСТЕР-КЛАСС КАРИМА

В международном биатлоне самой 
длинной гонкой считается индивиду-
альная, но от неолимпийского марафо-
на она отличается очень значительно. 
Как минимум в два раза меньшей дис-
танцией у мужчин (20 против 40 км) 
и женщин (15 против 30 км), а также го-
раздо меньшей значимостью промахов. 
То есть в нынешнем биатлонном мара-
фоне очень важна лыжная подготовка.

Впрочем, правила марафона вооб-
ще не унифицированы. К примеру, даже 
чемпионаты России с 2008 года проходи-
ли на разных дистанциях и с разными 
по протяжённости штрафными круга-
ми. На данный момент мужчины бегут 
как раз 40 км с восемью огневыми рубе-
жами, а каждый промах стоит дополни-
тельные 75 м штрафа, которые можно 
преодолеть примерно за 12–15 секунд. 
Кроме того, после четвёртого рубежа 
предусмотрен пит-стоп со сменой обой-
мы и лыж.

Обычно марафоны планируются как 
последние старты на чемпионате Рос-
сии и всего сезона. Однако в этом году 
вышло немного по-другому. После 
Увата сильнейшие биатлонисты стра-
ны ещё отправятся в Мурманск на за-
ключительный этап Кубка Содруже-
ства (12–14 апреля). В результате это 
сказалось на составе участников. Так, 
например, в мужской гонке не хвата-
ло лидера нашего биатлона Эдуарда 
Латыпова, чемпиона мира Алексан-
дра Логинова, Даниила Серохвостова 
и нескольких других сильных стреля-
ющих лыжников.

Зато почти все прошлогодние звёзды 
уватского марафона, за исключением, 
пожалуй, бронзового призёра ЧР-2023 
Антона Бабикова, вновь приехали на эти 
соревнования. Так, защищать свой ти-
тул вышел Никита Поршнев, вновь стар-
товал в Увате и прошлогодний сере-
бряный призёр Карим Халили, а также 
Александр Поварницын, Кирилл Бажин, 
Иван Колотов, Пётр Пащенко, Вячеслав 
Малеев и Роман Сурнев. Который, кста-
ти, удивил внезапным спуртом в дебюте 
гонки, позволившим ему подойти к пер-
вому огневому рубежу в гордом одино-
честве.

Но вскоре соперники «съели» Сурне-
ва, и в итоге он занял только 13-е место. 
На первых кругах лидирующую груп-
пу составляли Халили, Поршнев и Ба-
жин. Однако постепенно Карим стал от-
рываться от главных конкурентов всё 
дальше и дальше. Что и неудивительно, 
ведь в концовке сезона именно Халили 
можно назвать самым успешным биат-
лонистом страны.

В феврале-марте он выступает даже 
успешнее Латыпова. На Спартакиаде 
в Златоусте Карим взял золото в масс-
старте и серебро в гонке преследова-
ния, на финале Кубка России в Уфе пер-
венствовал в короткой индивидуальной 
гонке, а на чемпионате страны в Тюме-
ни, завершившемся 31 марта, только ему 
удалось выиграть два личных золота — 
в спринте и масс-старте.

Вот и в Увате Халили показал класс. 
Он быстро бежал да и стрелял почти 
идеально. После шести рубежей у него 
был только один промах, в то время как 
у всех основных соперников — не мень-
ше трёх штрафных кругов. На второй 

половине дистанции Карим создал от-
рыв от преследователей более мину-
ты. Не помешали ему даже два промаха 
на седьмом рубеже — отрыв позволил 
подойти к заключительной стрельбе 
в гордом одиночестве. Халили не стал 
выцеливать каждый выстрел — палил 
почти как из пулемёта и при этом за-
крыл все мишени. После чего в стиле 
главных мировых биатлонных звёзд 
прямо на рубеже победным взмахом 
руки поприветствовал трибуны. За-
ключительный отрезок превратился 
для него в круг почёта.

Что касается борьбы за серебро, она 
получилась плотной. Перед последним 
рубежом на второе и третье места пре-
тендовали четверо — Поршнев, Коло-
тов, Бажин и Вячеслав Малеев. В ито-
ге второе место разыграли Поршнев 
и Колотов, прошедшие восьмую стрель-
бу без промахов, — на финише Никита 
опередил сенсационного чемпиона Рос-
сии-2024 в гонке преследования.

�� МЕЖДУ ИРИНОЙ  
И ВИКТОРИЕЙ 

Закрывали же программу чемпионата 
России девушки, у которых с качеством 
и числом участников было всё в поряд-
ке. Да, на старт вышли всего 19 спор-
тсменок. Однако и в прошлом году, когда 
в календаре не стоял этап Кубка Содру-
жества после марафонов в Увате, тоже 
бежали 19 человек. Почти в полном со-
ставе вышла на старт сильнейшая жен-
ская группа Михаила Шашилова. До-
статочное представительство было 
и у группы Артёма Истомина. Да и про-
шлогодняя победительница марафона 
Виктория Сливко, которая к группам 
не принадлежит и находится на само-
подготовке, тоже оказалась в строю. Так 
что говорить о нехватке конкуренции 
не приходилось.

Вероятно, дополнительную моти-
вацию участникам придают повышен-
ные призовые. На чемпионате России 
суммы за хорошее выступление в целом 
больше, чем на Кубке страны. Так ещё 
и по итогам марафонов в Увате сильней-
шие получают приз полномочного пред-
ставителя президента РФ в Уральском 
федеральном округе Владимира Яку-
шева. В результате победители гонок 
на 40 и 30 км получали чеки на 300 тыс. 
рублей.

Отметим, что год назад в женском 
марафоне сверхубедительную победу 
одержала Виктория Сливко, выиграв 
у всех соперниц на финише больше 
двух минут. Казалось, что-то подобное 
повторится у девушек и в этом сезоне. 
Но всё получилось интереснее.

Первую половину дистанции Викто-
рия прошла бок о бок с Ириной Казаке-
вич. Однако у Казакевич лёжка замет-
но лучше стойки. Поэтому фаворитом 
в борьбе выглядела Сливко. И победи-
тель стал более очевидным уже на пя-
том рубеже, где Ирина допустила два 
промаха, а Виктория закрыла всю уста-
новку.

Перед заключительной стрельбой 
преимущество тюменки было комфорт-
ным — 40 секунд. Но опытная Сливко 
не справилась со стойкой и побежала 
на два штрафных круга. А Казакевич 
стреляла с риском, быстро, но, глав-
ное, точно. На выходе с рубежа между 
ними было 9 секунд в пользу Виктории. 
В любой другой гонке более быстроно-
гая Ирина наверняка бы «съела» такое 
отставание на финишном круге. Одна-
ко в марафоне у внешне неутомимой Ка-
закевич сил всё-таки оказалось недо-
статочно.

Сливко второй год подряд забира-
ет победу в марафоне и чек на 300 тыс. 
рублей. В Увате она отстрелялась точ-
но так же, как и прошлой весной, — четы-
ре промаха. Однако она почти на мину-
ту улучшила свой результат на данной 
трассе. Всего же для Виктории это уже 
13-я золотая медаль чемпионата России 
в карьере.
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